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La decisión del presidente Andrés

Manuel López Obrador de dar a

conocer en su mañanera del pasado

jueves el número telefónico de la

periodista de "The New York Times",

Natalie Kitroeff, desató una cascada

de filtraciones de números particu-

lares de familiares del Mandatario,

morenistas, cercanos y simpatizantes

de su gobierno, así como de la candi-

data presidencial Claudia Sheinbaum.

José Ramón López Beltrán, hijo

del Presidente; la candidata presiden-

cial de Sigamos Haciendo Historia: la

secretaria general de Morena, Citlalli

Hernández; Jesús Ramírez, vocero de

Presidencia, y Jorge Gómez Naredo,

editor del sitio Polemón, son algunos

de quienes se dieron a conocer sus

números de celular desde distintas

cuentas de la red social X.

Desde temprano, José Ramón

López Beltrán, hijo mayor del presi-

dente Andrés Manuel López Obrador,

denunció que fue objeto de un acto de

invasión a su privacidad al filtrarse

en redes sociales su número telefóni-

co.

En su cuenta de X, López Beltrán

señaló que este acto se da como una

"forma de venganza" y de hacerle

daño, luego de lo ocurrido el jueves

en la conferencia de su padre, el pres-

idente López Obrador.

En ese sentido, cuestionó: "¿Por

qué buscan vengarse exponiendo mi

teléfono? ¿Qué tengo que ver yo con

todo esto?".

Más tarde, el propio Presidente,

desde Sinaloa, calificó como algo

"muy vergonzoso" la filtración del

número telefónico de su hijo José

Ramón López Beltrán y señaló que

"tienen que aprender a respetar al

gobierno de México".

Manifestó que en su gobierno "no

aceptamos que haya injerencismo de

ninguna agencia extranjera" y advir-

tió que cada vez que se publique un

"artículo calumnioso" habrá réplica,

"sea quien sea".

En entrevista con medios tras

encabezar la ceremonia por el Día de

la Bandera, el Jefe del Ejecutivo fed-

eral aseguró que "no vamos a dar ni

un paso atrás en la defensa de la lib-

ertad, de la justicia y, sobre todo, de

nuestra soberanía".

"No aceptamos en México a nadie

que calumnie autoridades legales y

legítimamente constituidas. No acep-

tamos que haya injerencismo de

ninguna agencia extranjera y el peri-

odismo internacional, por famoso que

sea, si calumnia siempre va a haber

réplica", contestó el Mandatario a

pregunta expresa de EL UNIVER-

SAL.

Más tarde, el Presidente de

México difundió un video en el que,

junto con quien parece ser un

pescador, comenta los sueldos de los

periodistas Jorge Ramos y León

Krauze, haciendo notar que las canti-

dades son mucho más de lo que ese

hombre podría aspirar en su vida de

trabajo.

Sheinbaum denuncia acoso
Las filtraciones continuaron a lo

largo del día, pues la candidata presi-

dencial de la coalición Sigamos

Haciendo Historia, Claudia

Sheinbaum, también denunció que

filtraron su número de celular en

redes sociales y que ha recibido lla-

madas y mensajes de odio.

"El día de hoy [ayer sábado] he

estado recibiendo llamadas sin parar

y mensajes de odio [como el que

muestro], pues alguien publicó mi

número de teléfono celular en redes

sociales", escribió en X.

EDITAN MAÑANERA POR INFRINGIR
NORMAS DE ACOSO 

Por infringir las políticas de acoso

y bullying, YouTube bajó la mañan-

era del pasado jueves en la que el

presidente Andrés Manuel López

Obrador difundió el celular de

Natalie Kitroeff, editora en México

de The New York Times. 

La conferencia fue subida más

tarde a los canales oficiales de López

Obrador, gobierno de México y del

Centro de Producción de Programas

Informativos y Especiales

(Cepropie), pero editada sin el

momento de la revelación.

Las políticas de la plataforma

YouTube prohíben contenidos en los

que se insulte o calumnie de forma

prolongada a una persona.

Filtran en redes sociales
números de personajes de 4T

Fue revelado el teléfono de la candidata presidencial Claudia Sheinbaum.

A su vez, en la lista de los afectados se encontraba José Ramón López Beltrán.
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El presidente Andrés Manuel López

Obrador calificó como "muy vergonzoso"
la filtración del número telefónico de su
hijo mayor José Ramón López Beltrán, y
advirtió que "no aceptamos que haya
injerencismo de ninguna agencia extran-
jera y del periodismo internacional por
famoso que sea. A la calumnia siempre va
a haber réplica".

En entrevista con medios tras
encabezar la ceremonia del Día de la
Bandera, el jefe del Ejecutivo federal ase-
guró que "no vamos a dar ni un paso atrás
en la defensa de la libertad, de la justicia y,
sobre todo, de nuestra soberanía".

"No aceptamos en México a nadie que
calumnie autoridades legales y legítima-
mente constituidas. No aceptamos que
haya injerencismo de ninguna agencia
extranjera y el periodismo internacional
por famoso que sea, si calumnia siempre
va a haber réplica", contestó a pregunta
expresa de EL UNIVERSAL. "¿Qué
opina que divulgaron los datos de uno de
sus hijos y de algunos funcionarios del
gobierno?", se le insistió.

"Así es la derecha, así son los conser-
vadores, muy hipócritas, mucho, muy
hipócritas, esa es la doctrina del conser-
vadurismo, es realmente muy vergonzoso

que actúen de esa manera. Pero no vamos
a dar ni un paso atrás en la defensa de la
libertad y de la justicia y sobre todo de
nuestra soberanía.

"Nosotros no somos como los otros
presidentes que permitían que se violara la
soberanía de México. Nuestro país es un
país independiente, libre, soberano",
respondió.

El presidente López Obrador reiteró
que cuando un medio internacional
"calumnie", habrá réplica de su parte.

"Con relación a las calumnias, al peri-
odismo calumnioso de Estados Unidos, en
especial de New York Times y de

Univisión -que entró al debate de manera
oficiosa- les repito que tienen que aprender
a respetar a el gobierno de México y sobre
todo al pueblo de México, que no se puede
calumniar, que no aceptamos las calum-
nias, que no tienen pruebas. Cada vez que
publiquen un artículo calumnioso va a
haber réplica, sea quien sea".

Por la noche, el número telefónico de
José Ramón Beltrán, hijo mayor del presi-
dente López Obrador empezó a circular en
las redes sociales, por lo que muy tempra-
no López Beltrán denunció el hecho y dijo
que no tiene nada que ver con el tema del
número de la periodista del NYT.
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La plataforma de streaming

YouTube bajó la conferencia matutina
del presidente Andrés Manuel López
Obrador por acoso y bullying luego
que reveló el número telefónico de la
periodista Natalie Kitroeff de "The
New York Times".

La plataforma determinó que el
Presidente infringió las políticas de la
empresa en su conferencia del pasado
22 de febrero.

Información proporcionada por
YouTube a EL UNIVERSAL:

"Nuestras políticas sobre acoso y
cyberbullying prohíben estrictamente
el contenido que revele información de
identificación personal de alguien,
incluido su número de teléfono. Tras
una exhaustiva revisión, eliminamos y
emitimos las sanciones correspondi-
entes a los canales que contienen el
video que violan esta política".

¿Por qué bajó la conferencia
matutina?

Las políticas contra el acoso y bul-
lying de YouTube, señalan que se pro-
híbe todo contenido en el que se insulte
o calumnie de forma prolongada a una
persona debido a sus rasgos físicos o
su pertenencia a un grupo protegido,
como edad, discapacidad, etnia, origen

étnico, orientación sexual o género.
"Tampoco permitimos otros com-

portamientos perjudiciales, como las
amenazas o el doxing. Tenga en cuen-
ta que somos más estrictos con el con-
tenido que afecta a menores.

'Si encuentra contenido que infrinja
esta política, denúncielo", se exhorta.

¿Quién es Natalie Kitroeff?
Natalie Kitroeff es periodista y

coautora del reportaje publicado en el
periódico "The New York Times" en el
que señala de que funcionarios cer-
canos al presidente y sus hijos podrían
haber recibido dinero del crimen orga-
nizado.

La conferencia matutina de ese día
fue bajada de los canales oficiales de
Andrés Manuel López Obrador,
Gobierno de México y del. Centro de
Producción de Programas Informativos
y Especiales (Cepropie).

Las políticas de la plataforma virtu-
al en YouTube prohíben cualquier con-
tenido que, intimide o humille a una
persona de manera prolongada y mali-
ciosa. 

Esto incluye el uso de lenguaje abu-
sivo, ataques personales, amenazas,
difamación y la divulgación no consen-
suada de información personal, como
números de teléfono o direcciones.

Youtube baja mañanera
por acoso y bullying

El presidente López Obrador dijo "nosotros no somos como los otros

presidentes que permitían que se violara la soberanía de México".

Califica de ‘vergonzosa’ revelación de celular de su hijo

1/En Escena1/Deportivo1/Local

Las políticas contra el acoso y bullying de YouTube, señalan que se prohíbe

todo contenido en el que se insulte intimide o humille a una persona.

7/Internacional

Se ha desatado una cascada de filtraciones de números particulares de per-

sonas, a fines al partido de morena y simpatizantes del gobierno actual.
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Al menos 19 de los 50 municipios con-

siderados más violentos del país, inicia-
ron el año con aumento en los asesinatos
durante enero en comparación con
diciembre de 2023, siendo Ciudad Juárez
y León donde más crecieron las víctimas.

El informe de homicidios dolosos de la
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC), refiere que el mes
pasado 970 personas fueron asesinadas en
los 50 municipios prioritarios del gabi-
nete de seguridad federal, esto es un
promedio de 31 víctimas diarias en estas
localidades del norte, centro y occidente
del país.

En la fronteriza Ciudad Juárez,
Chihuahua, gobernada por Morena, las
víctimas de homicidio doloso pasaron de
77 en diciembre del año pasado a 103 en
enero de 2024, lo que representa un incre-

mento de 34 por ciento en este delito de
alto impacto.

En León, Guanajuato, gobernador por
el PAN, se registraron 57 muertes inten-
cionales el mes pasado contra las 25 que
alcanzó en diciembre del año pasado.

Los municipios que registraron
aumento de asesinatos en enero son:
Uruapan, Tlajomulco de Zúñiga,
Chihuahua capital, Celaya, San Pedro
Tlaquepaque, Cuernavaca, Cajeme,
Zamora, Puebla capital, Iguala,
Manzanillo, Chimalhuacán, Guaymas,
Naucalpan, Cuauhtémoc, Jacona, Apaseo
el Grande.

En contraste, 30 municipios regis-
traron una disminución de víctimas de
homicidio doloso, entre ellos Tijuana,
Culiacán, Acapulco, Cancún, Irapuato,
Guadalajara, Monterrey, Morelia,
Iztapalapa, Mexicali, Zapopan,

Chilpancingo y Ecatepec.
Sin embargo, ayer se reportó el

asesinato de cinco hombres y dos mujeres
que viajaban en una camioneta en el
municipio de Acultzingo, en la zona ser-
rana del estado de Veracruz.

Suben asesinatos en 19 municipios; de los 50 más violentos

Ciudad Juárez y León, encabezan la

lista de municipios.

Tigres empata 1-1 en Tigres empata 1-1 en 
casa contra Atlascasa contra Atlas

Derrota Trump a Haley enDerrota Trump a Haley en
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Ganan 'Oppenheimer' y 'TheGanan 'Oppenheimer' y 'The
Bear' en los Premios SAGBear' en los Premios SAG

Arranca Samuel segundaArranca Samuel segunda
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l aprendizaje de un
segundo idioma va
mucho más allá de la
traducción de palabras.
Cuando se adquiere

otro idioma, también se aprende a
comprender la cultura de quienes lo
hablan, puesto que el lenguaje es un
producto social y cultural. 

El beneficio de una segunda lengua
no se limita a poderse comunicar con
personas, también ayuda a comprender
a mayor cabalidad la lengua materna, a
desarrollar capacidades neurolingüísti-
cas de mayor complejidad y a desar-
rollar capacidades metalingüísticas.
Por ello, en algunos países se fomenta
la adquisición de dos o tres lenguas
extranjeras.

Con la expansión de la ciencia, la
tecnología y la economía, después de
la Segunda Guerra Mundial, se inició
un proceso de intercambio entre países
a nivel global, para lo cual era nece-
sario que los países hablaran un
mismo idioma. Por ser Estados Unidos
(junto con Inglaterra) la mayor fuerza
productiva del mundo, el inglés se
posicionó como la lengua preponder-
ante para todo tipo de intercambio.
Actualmente, se estima que cerca de
2,000 millones de personas (25% de la
población mundial) usan o están
aprendiendo este idioma.

México, además de tener un intenso
intercambio comercial con Estados
Unidos --con el Tratado entre México,
Estados Unidos y Canadá (T-MEC)--,
es su vecino con el que comparte una
frontera de 3,180 km, con un cruce
fronterizo diario cercano a un millón
de personas, 300 mil vehículos y 70
mil camiones de carga. Para sacar ven-
tajas de estas condiciones geográficas,
comerciales, científicas, tecnológicas
y culturales, a la población mexicana
le conviene dominar el inglés, razón
por la cual la SEP ha incorporado en su
currículo la enseñanza de dicho
idioma. Sin embargo, a lo largo de la
historia de la educación mexicana, el
inglés en las escuelas públicas ha sido
una asignatura de poca importancia y

de baja calidad (cuando dicha asig-
natura se imparte). Ni los tiempos cur-
riculares ni los métodos pedagógicos
son los adecuados, ni muchos docentes
son especialistas certificados en la
materia. Esto ha traído, como conse-
cuencia, que una inmensa mayoría de
escolares nacionales, al término de su
educación, no adquieran las competen-
cias mínimas para comprender un
nivel de inglés básico.

Aunque México no ha realizado
ningún estudio del dominio del inglés,
ni ha participado en alguno de corte
internacional, la compañía sueca
Education First (EF) lo incluye en el
Índice del Nivel de Inglés English
First (EF), el cual establece un ranking
mundial al respecto. Dicho ranking se
basa en los resultados de una prueba
estandarizada, que evalúa la compren-
sión lectora y oral de esta lengua, que
es gratuita y está disponible para todos
los usuarios con acceso a Internet. En
2022, participaron voluntariamente
2.2 millones de personas adultas de
113 países, cuya media de edad fue de
26 años. Aunque la muestra de per-
sonas examinadas está sesgada hacia
quienes están interesados en conocer
su dominio de este idioma, dicho
sesgo tendería a elevar las puntua-
ciones, ya que se excluye a las per-
sonas más pobres, con menor nivel de
estudios y sin conexión a Internet.

Los resultados de la prueba EF se
clasifican en seis niveles de logro:
Dominio Muy Alto, Dominio Alto,
Dominio Moderado, Dominio Bajo y
Dominio Muy Bajo. En 2023, la pun-
tuación promedio de México fue de
451 puntos, lo que lo ubica en un
Dominio Bajo, en la posición 89 entre
113 países y en el lugar 19 de 20 país-
es latinoamericanos (solo por arriba de
Haití). Por cierto, entre los países con
mejores puntuaciones se encuentran
los nórdicos, entre ellos, Dinamarca.

El gran fracaso de la SEP para
enseñar en sus centros escolares un
nivel básico de inglés, les cierra la
oportunidad a millones de jóvenes y
adultos a: 1) comunicarse con per-
sonas de casi todo el mundo, 2) enten-
der la cultura de sus vecinos y socios

comerciales, 3) acceder al inmenso
acervo de información que se encuen-
tra en internet, 4) conocer los avances
más recientes de la ciencia y la tec-
nología, 5) estudiar en las mejores uni-
versidades del extranjero, 6) obtener
becas internacionales, 7) acceder a
fuentes de trabajo mundiales y 8) ocu-
par puestos laborales de alta jerarquía.

En síntesis, el sistema educativo
mexicano no le ha prestado la debida

atención a la enseñanza del inglés; no
sé si por ignorancia, incapacidad o por
ambas razones. El caso es que los
jóvenes mexicanos están lejos de con-
tar con una herramienta clave que les
pueda abrir puertas profesionales,
académicas y culturales a nivel mundi-
al. Esta deuda se suma a la larga lista
de pendientes que tiene la SEP con sus
estudiantes y con el país, que en este
sexenio ha crecido.

Cómo interpretar las últimas
acciones del Presidente? Las 20
iniciativas de reforma constitu-
cional que envió el presidente
López Obrador al Congreso de
la Unión para su análisis es un
acto que carece de lógica desde

la perspectiva legislativa.
Los tiempos que quedan disponibles

son muy cortos para analizar temas com-
plejos y de tan alta relevancia política
como éstos.

El Presidente sabe que Morena no
cuenta hoy con los votos para aprobar
estas iniciativas.

Sin embargo, sigue empujando mediáti-
camente el tema y surge la pregunta: ¿Qué
pretende conseguir el Presidente?

Su objetivo no es lograr su aprobación
en el Congreso, sino meter estos temas en
la conversación pública para que estas ini-
ciativas terminen siendo interpretadas
como propuestas de campaña que debe
abanderar su candidata personal. Le
apuesta a que la ciudadanía le dé su voto a
su candidata para que haga realidad ese
proyecto de nación.

Entre más se difundan y generen con-
troversia estas discusiones, más se pro-
moverán y serán valoradas públicamente.

Entre estas veinte iniciativas hay varias
muy oportunas y benéficas, como la que
pretende asegurar el acceso a la salud gra-
tuita para todos los mexicanos, y la que se
refiere a garantizar vivienda para todos,
así como la que ofrece becas a familias
pobres en todos los niveles educativos y la
que prohíbe el maltrato animal, entre
otras.

La bondad de algunas de estas iniciati-
vas ha entusiasmado con buena fe a los
legisladores de la oposición que se han
sumado a la invitación de la bancada de
Morena para analizarlas. Sin embargo, no
es el contenido de estas iniciativas de ley
lo cuestionable, sino la oportunidad del
momento seleccionado por el Presidente
para darlas a conocer.

El Presidente sabe que a través de este
tipo de estrategias atraerá la atención ciu-
dadana y con ello el voto para su partido
en la próxima elección.

Aunque el Presidente no estará en la
boleta electoral el dos de junio, él sabe que
virtualmente sí estará presente.

La justificación es planteada pública-
mente como un paquete de iniciativas
dirigidas al Congreso, pero en realidad él
las convertirá en propuestas de campaña.

¿AHORA SÍ?
Los Ardillos han operado con total

impunidad en Guerrero cobrando derecho
de piso y asesinando a ciudadanos
inocentes.

Mientras esto sucedía ni la FGR, ni el
inquilino del palacio se preocuparon de
cumplir su responsabilidad constitucional.

Sin embargo, cuando este líder criminal
dio un testimonio a Loret de Mola de
cómo fue testigo de la entrega de recursos
para la campaña del hoy Presidente de la
República, entonces encontrarlo se convir-
tió en un objetivo prioritario, para que
aporte pruebas que confirmen sus dichos.

Quizá pronto sepamos que lo ubicaron
y veamos un video donde éste se retracta y
acusa que fue engañado por el periodista
que lo entrevistó.

Cuando la alcaldesa de Chilpancingo,
Norma Otilia Hernández, se reunió con
este capo para platicar en una charla de
amigos, ni se inmutó el Presidente.

Ahora que este líder de un cártel
cometió la ofensa de evidenciar la entrega
de recursos a la campaña presidencial del
2006, entonces se volvió objetivo priori-
tario. Es la doble moral y la ausencia de
valores de nuestros gobernantes. ¿A usted
qué le parece?

n México, el porcentaje
de personas que se identi-
fican como de tez clara
apenas llega al 12 por
ciento de la población.
En las marchas anti-

AMLO, sin embargo, ese sector está
altamente sobrerrepresentado.

Evidentemente, eso no implica que
todos los que se oponen a López
Obrador sean blancos o que no haya
muchas personas de tez morena entre
los adversarios al gobierno actual.

Sin embargo, vale la pena revisar
porqué en esas marchas encontramos a
muchos más blancos que cualquier día
al caminar por la calle, subirse al trans-
porte público o entrar en una tienda de
conveniencia.

Preguntarse las razones de la com-
posición sociodemográfica del antio-
bradorismo más militante y activo no es
racismo, como algunos han querido ver.

Es una pregunta pertinente en un país

en el cual el privilegio suele tener un
color, y nos obliga a reflexionar quiénes
son los que se sienten más agraviados
—y yo diría simbólicamente afecta-
dos— por las políticas de un gobierno
que reivindica los intereses populares.

En varias ocasiones he recibido críti-
cas por hablar de las desigualdades
estructurales asociadas al tono de piel.
El racismo es un tema a tal punto tabú
que se llega a creer que simplemente
quien habla sobre el asunto está siendo
racista.

En la marcha del domingo pasado
(oficialmente en defensa del "voto
libre" y de la democracia), me acerqué a
varios manifestantes a hacerles una sim-
ple pregunta, de no muy sencilla
respuesta: ¿Por qué cree usted que en
las marchas anti-AMLO vemos a más
personas blancas que en las pro-
AMLO?

Más de uno se incomodó y lo sintió
como una provocación (los sondeos
pueden verse en El Canal de Hernán por
Youtube). Visiblemente alterados,

algunos decían que la pregunta está
fuera de lugar porque en esa marcha
había gente "de todos los colores". Sí, es
verdad, pero la blanquitud estaba clara-
mente sobrerrepresentada.

Formular interrogantes como esta,
no es ser racista, como lo llegaron a
sugerir en público y privado algunos
conocidos míos, y varios desconocidos.
Lo racista, en todo caso, es el tipo de
respuesta que me dieron algunos
marchistas.

En una entrevista que ya tiene más
de 3 millones de visitas en TikTok, dos
señoras contestan que en las marchas
anti-AMLO hay más blancos "porque
hay más información", "porque tenemos
mejor educación" y porque "sabemos
qué es lo bueno".

Lo que resulta más preocupante no
sÓlo es que haya marchistas que
piensen así, y sean incapaces de adver-
tir su propio sesgo racista. También lo
es que voces de la intelectualidad, con
espacio en los medios, minimicen o jus-
tifiquen ese tipo de posturas. Un ejemp-

lo es José Antonio Crespo, que así
defendió en un tuit a las señoras: "Por
razones históricas, los criollos o cer-
canos han tenido más acceso a la infor-
mación y educación. Y eso se traduce en
más politización. Eso aún no ha sido
superado. Leer historia ayuda".

Como era de esperarse, un grupo de
privilegiados han salido a decir, una vez
más, que desde el obradorismo —que
ha tenido la virtud de introducir en el
debate público el racismo y el clasismo
de nuestra sociedad— se busca pro-
mover una suerte de "discriminación a
la inversa". Nada más absurdo.

Insisto una vez más: no existe el
racismo ni la discriminación "al revés".
Los pájaros no le disparan a las
escopetas. El cuento del racismo a la
inversa es una invención de las élites
blancas, producto de su ignorancia —
aunque algunos crean que les sobra edu-
cación— y su hipersensibilidad cada
vez que se habla de un tema que les
incomoda.

@HernanGomezB

MLO desenmascaró el
jueves pasado el dolo con
que el diario estadounidense
New York Times (NYT),
mediante un reportaje car-
ente de rigor, sin pruebas

rotundos ni fuentes claras, lo acusó a él y a
sus hijos de haber pactado con el narcotráfi-
co y recibido dinero de las drogas para
financiar la campaña política que lo llevó a
la presidencia en 2018.

Lo hizo al dar a conocer públicamente el
cuestionario que recibió del rotativo en tono
de ultimátum, a un cuestionario que sobre el
tema le planteó el buró en México del rota-
tivo estadounidense un día antes de la pub-
licación del reportaje.

Conforme leyó las preguntas fue respon-
diendo. Negó todos los señalamientos con-
tenidos en las preguntas y en general las cal-
ificó como "calumnias" de un "pasquín
inmundo". Luego se conoció el reportaje
que, según lo escrito por sus autores, fue la
investigación sobre una investigación cuya
existencia no reconoce Estados Unidos y en
la que ellos mismos se contradicen al
señalar que fue información recopilada por
tres funcionarios estadounidenses "familiar-
izados con el asunto" y que "provino de
informantes cuyos relatos pueden ser difí-

ciles de corroborar y, en ocasiones, termi-
nan siendo incorrectos".

Los calificativos contra el NYT mues-
tran, a nuestro juicio, rudeza innecesaria ya
que se trata de un periódico de histórico
prestigio que conserva prestigio en la comu-
nidad internacional.

Sin embargo, se entiende que hayan sido
vertidos por el enojo que provocó en AMLO
lo que asegura son mentiras que dañan su
buena fama y la de sus hijos y que clara-
mente forman parte de una campaña negra
en el contexto de los procesos electorales
que se llevan a cabo en México y Estados
Unidos.

Al leer públicamente la solicitud de
entrevista formulada por el NYT, López
Obrador hizo público el teléfono personal
de la corresponsal Natalie Kitroeff. De ahí
se agarró el diario estadounidense para
responder a los calificativos vertidos por
AMLO: violó una ley mexicana que puso en
riesgo la vida de una periodista esta-
dounidense, en un contexto en el que
México ha sido considerado internacional-
mente uno de los países más peligrosos para
ejercer el oficio, según confirman los datos
de homicidios cometidos contra reporteros.

AMLO mismo desvió así el debate de un
flagrante intervencionismo estadounidense
en México hacia la violación de la Ley

Federal de Datos Personales, con lo que
puso en peligro una vida humana, tema que
se subió a la campaña negra en su contra y
que se reforzó, no sin razón, cuando en la
"mañanera" del jueves pasado, una
reportera de Univisión lo hizo decir que por
encima de esa ley está la autoridad moral y
la autoridad política con que representa a un
país y a un pueblo que merece respeto. De
ahí la inferencia indefendible: el Presidente
dice estar por encima de la ley, oro puro
para la campaña negra de sus adversarios.

Esto, a no dudarlo, es consecuencia del
declarar y declarar todos los días, de no
detenerse ni un momento a pensar lo que se
va a decir, siempre con el argumento de que
su pecho no es bodega. Es más sabio el
refrán: el pez por la boca muere.

Pero esto también es reflejo de una forma
de pensar y de ser porque las palabras pre-
cisas evocan ideas precisas y si lo que se
evoca es lo que se piensa, estamos entonces
ante un pensamiento autoritario, autocráti-
co.

Las palabras son exactas, tanto por las
letras y acentos que las conforman como
por las ideas que evocan. Lo dicho, dicho
está y si se erró al decirlo y se "mal inter-
pretó" a quien lo dijo, éste no tendrá otra
más que decir que no fue lo que quiso decir.

Recuerde a Confucio, señor Presidente:
"Quien no conoce bien la fuerza de las pal-
abras, no puede conocer bien a los hom-
bres".
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Ciudad de México/El Universal.-

Jorge Álvarez Máynez rindió protes-
ta como candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano (MC), frente a
la fuerza naranja y el líder nacional del
partido, Dante Delgado, para contender
en las próximas elecciones del 2 de
junio.

Entre gritos de: "¡Máynez presi-
dente!", el abanderado naranja aseguró
que Movimiento Ciudadano acreditará
que es distinto a la vieja política de la
coalición PAN, PRI y PRD y Morena,
pues el movimiento naranja gobernará
al país con el objetivo de buscar la feli-
cidad de los mexicanos a través de
políticas que beneficien, principal-
mente, a las mujeres, niños y al ambi-
ente.

"Hoy podemos hablar de futuro, de
lo que viene: una contienda feroz,
intensa, donde vamos a aportar ideas,
causas, soluciones, salidas y estatura
política.

"(…) La competencia entre lo nuevo
y lo viejo no es para sustituir una gen-
eración por otra, es para sustituir a los
que no pensaron en las próximas gen-
eraciones por una nueva visión de país
(…) y aquí tenemos una nueva visión
de país, no de hoy, o hemos acreditado
en cada discusión en el Congreso de la
Unión", explicó Álvarez Máynez.

Entre los candidatos al Senado de la
República y a la Cámara de Diputados,
que también rindieron protesta ante
Dante Delgado, líder nacional de MC,
estuvo Alejandra Barrales, Sandra
Cuevas, Gibrán Ramírez y Laura
Ballesteros, quienes se colocaron a
espaldas de Álvarez Máynez durante su

discurso.
"México necesita una profunda

cirugía. (…) Necesitamos seguir con
una política social agresiva, mucho
más, que no sea solamente de votos,
que sea de derechos, de libertades, de
oportunidades", dijo el zacatecano.

Finalmente, pidió a los medios de
comunicación hacer una cobertura
equitativa para todos los contendientes

por la Presidencia de México.
"Denos la oportunidad de que nos

comparen, que se elija a la mejor
opción que nos inviten a las universi-
dades, a los foros más difíciles, que nos
midan, que nos pongan a prueba, que
nos pregunten sobre lo que queremos
para México. Apostemos por el voto,
por la decisión, por la elección infor-
mada", manifestó.

Ciudad de México/El Universal.-

"No podemos seguir en manos de
gobiernos autoritarios. Qué tal el
talante del Presidente de decir que él
está por encima de la ley. Nadie está
por encima de la ley, la ley es la ley y
la ley se respeta", dijo ante miles de
jóvenes la candidata presidencial opos-
itora, Xóchitl Gálvez.

En la sede nacional del PAN, en el
marco del Encuentro Nacional de
Acción Juvenil, se refirió a lo dicho por
Andrés Manuel López Obrador, quien
dijo que ninguna ley está por encima de
su autoridad moral y política, ello
luego de las críticas que recibió por
hacer público el teléfono de una peri-
odista del "The New York Times".

"Por eso tenemos que luchar porque
lo que plantean ellos es un gobierno
autoritario, lo que plantean es el regre-
so al pasado, a la falta de división de
poderes, también necesitamos que
apoyen a nuestros diputados, a nuestros
senadores porque tenemos que ganar el
Congreso para regresar la división de
poderes en el país, porque nosotros si
vamos a respetar la ley y vamos a
respetar la división de poderes", sub-
rayó la panista.

Ante candidatos a gobernadores y a
jefe de Gobierno de la CDMX,
Santiago Taboada, llamó a los jóvenes
del país a cerrar el paso al autoritaris-
mo del actual gobierno e incluso criticó
la inacción de las autoridades

emanadas de Morena frente a la actual
contingencia ambiental.

"La candidata de enfrente fue jefa de
Gobierno y no hizo para frenar la
quema de combustóleo en la ter-
moeléctrica de Tula, es la causante de
la emergencia ambiental que existe",
aseguró.

Ante la consigna de "¡Xóchitl,
Xóchitl!", dijo que de ganar la
Presidencia analizará un bono de apoyo

para los cientos de miles de jóvenes
que no tienen acceso a las escuelas
públicas y tienen que pagar una cole-
giatura en un plantel privado.

Asimismo, criticó que un estudiante
del Politécnico reciba una beca por mil
200 pesos, mientras que los que están
en Jóvenes Construyendo el Futuro
obtienen un apoyo de 3 mil 600 pesos,
por lo que dijo que buscará que sean
iguales los montos.

Ciudad de México.-                          

La candidata presidencial de la
coalición “Sigamos Haciendo
Historia“, Claudia Sheinbaum, utilizó
su cuenta de X para denunciar pública-
mente que su número telefónico celular
fue difundido en redes sociales, lo que
resultó en una serie de llamadas y men-
sajes de odio que recibió de manera
constante.

En su publicación, Sheinbaum
expresó su molestia por esta situación,
calificando los ataques como burdos e
inofensivos.

Además, compartió una captura de
pantalla de uno de los mensajes que
recibió, mostrando así el tipo de con-
tenido negativo al que fue expuesta
como consecuencia de la difusión de su
número telefónico.

En un tono firme, la política hizo
hincapié en que los ataques dirigidos
hacia ella no tendrán un impacto signi-
ficativo, haciendo alusión a que las
verdaderas preocupaciones deberían
centrarse en los números de las encues-
tas que reflejan el respaldo popular.

Sheinbaum concluyó su mensaje
anunciando que cambiará su número
telefónico para evitar futuras intru-
siones en su privacidad, finalizando
con un deseo de buen día para quienes
la atacaron.

COMPARTE ORGULLO

POR MÉXICO EN EL DÍA 

DE LA BANDERA

La candidata presidencial de la
coalición “Sigamos Haciendo
Historia“, Claudia Sheinbaum, expresó
su orgullo por ser mexicana al compar-
tir una imagen del lábaro patrio en el
Día de la Bandera.

En sus redes sociales, Sheinbaum
destacó que el lábaro patrio representa
la eterna grandeza de México y sim-
boliza la lucha de generaciones de
mexicanas y mexicanos por tener la
nación libre y soberana que disfruta-

mos.
“¡Qué orgullo ser mexicana!”,

escribió en su publicación.
Además, a través de un video publi-

cado en su cuenta de la red social, la
aspirante a la presidencia del país com-
partió tres noticias:

Que ha estado trabajando en el
proyecto de nación y los puntos cen-
trales de la “Cuarta Transformación”.
Explicó que ha estado colaborando con
con el grupo que coordina el Dr. Juan
Ramón de la Fuente, así como con el
equipo que elaboró el proyecto de
nación de Morena y recogiendo opin-
iones y sentimientos del pueblo de
México durante sus visitas a varios
estados del país.

Anunció que el próximo viernes 1
de marzo, en el Zócalo de Ciudad de
México, a las 4 de la tarde, se presen-
tarán los ejes principales, programas y
principios de su proyecto de nación,
coincidiendo con el inicio de su cam-
paña para la búsqueda de la presidencia
de México, e invitó a sus seguidores a
asistir.

En cuanto a las recientes campañas
en redes sociales sobre un supuesto
vínculo del narco con el presidente de
la República, Sheinbaum señaló que
estos reportes han sido demostrados
como falsos, incluso la Casa Blanca
salió a desmentir un artículo del New
York Times al respecto.

Finalmente, destacó una disminu-
ción en la percepción de inseguridad en
México, según los resultados de la
Encuesta Nacional de Seguridad
Urbana del INEGI.

Afirmó que más personas se sienten
seguras en el país y en la Ciudad de
México, aunque reconoció que aún hay
mucho por hacer en materia de seguri-
dad.

Concluyó su video pidiendo a la ciu-
dadanía no dejarse llevar por noticias
falsas y destacando los avances realiza-
dos hasta el momento.

Ciudad de México/El Universal.-
Organizaciones civiles, de comer-

ciantes, líderes municipales y militantes
de Morena exhortaron al dirigente
nacional del partido, Mario Delgado, a
definir en breve la candidatura a la
alcaldía de Guadalajara y evitar imponer
cuadros que no tengan arraigo y que
lleven a la derrota el próximo 2 de junio.

Más de 25 agrupaciones, colectivos y
asociaciones civiles de Jalisco,
expusieron su preocupación por la falta
de decisiones en la definición de la candi-
datura por la capital jalisciense.

Edith Martínez Guzmán de la
Asociación Justicia y Paz Apoyo para la
Familia, en entrevista afuera del Senado
de la República, urgió a la dirigencia
nacional elegir a una persona que repre-
sente los valores de Morena y la Cuarta
Transformación y no a personas de otros
partidos como ha sucedido ya en varias
entidades.

Argumentó que ya es tiempo de que
salgan los candidatos en Jalisco y debería
ser un aspirante que represente a la ciu-

dadanía y que de voz y voto a la
población.

"Que no retrase más las cosas. Se
necesita que tome decisiones urgentes por
la mejor opción en el partido que garan-
tice que los ciudadanos tengamos voz y
voto".

Cabe destacar que la alcaldía de
Guadalajara, Morena tiene registrados a
unos siete candidatos entre hombres y
mujeres, pero los más destacados son
José María Martínez, el actual coordi-
nador de Morena en el Congreso local y
Alberto Uribe, ex militante de
Movimiento Ciudadano.

Edith Martínez, al igual que las otras
asociaciones, se manifestaron en contra
de que se elija a personajes que vienen de
otros partidos para las candidaturas y
refrendaron su apoyo para que José María
"Chema" Martínez sea el elegido de
Morena y buscar la alcaldía de
Guadalajara con ese perfil.

Piden definir candidatura para Guadalajara

Mario Delgado

"No podemos seguir en
gobiernos autoritarios"

Gálvez llamó a los jóvenes del país a cerrar el paso al autoritarismo.

"México necesita una profunda cirugía"

Jorge Álvarez Máynez rindió protesta como candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano 

Sheinbaum denuncia 
mensajes de odio

Sheinbaum expresó su molestia por esta situación, calificando los ataques
como burdos e inofensivos.
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Ciudad de México/El Universal.-

La administración de Pemex aplicó
un recorte de 18.4 por ciento en la
plantilla laboral del Sistema Nacional
de Refinación (SNR), lo que coincide
con el estancamiento operativo de la
red.

Las seis refinerías instaladas en ter-
ritorio mexicano que conforman el
SNR contaban con 21 mil 847 emplea-
dos en noviembre pasado, casi 5 mil
menos que en diciembre de 2018,
cuando empezaba la actual adminis-
tración y se tenían 26 mil 775 colabo-
radores, señala información obtenida
por EL UNIVERSAL a través de trans-
parencia.

La exsecretaria general de la Unión
Nacional de Técnicos y Profesionistas
Petroleros (UNTyPP), Silvia Ramos,
explicó que miles de trabajadores se
fueron a resguardo en 2020 y 2021, en
la pandemia de Covid-19, mientras que
las refinerías del SNR continuaron
operando.

Ante esto, en la empresa "se dedujo
que esas plazas sobraban y no se anal-
izó que el trabajo de tres personas
ahora lo hacían sólo dos", aunque hay
áreas que siguieron trabajando igual,
señaló.

"Por otra parte, los técnicos y profe-
sionistas (TyP) tenemos un grave prob-
lema de sobrecargas de trabajo, pero no
así los trabajadores manuales porque
sus horarios sí se respetan. Pero sí hay
un problema por la falta de cobertura
de plazas en los dos gremios: el manu-
al y el de los TyP", detalló Ramos en
entrevista con El Gran Diario de
México.

El experto en energía, Gonzalo
Monroy, dijo que las refinerías mexi-
canas enfrentan el problema de no estar
edificadas para el crudo pesado, el que
más se extrae hoy, pues fueron config-
uradas para uno ligero, cuya produc-
ción es menor.

"Con este problema y el descuido
que han tenido las instalaciones desde
sexenios pasados, la inversión que este
gobierno está realizando en el progra-
ma de rehabilitación de refinerías
resulta insuficiente. Es poco el dinero
que se le ha invertido en este sexenio,
unos 300 millones de dólares a cada
una", comentó a esta casa editorial.

A pesar de los impulsos y apoyos
que ha recibido Pemex en este gobier-
no, el porcentaje de utilización de
capacidad instalada en las refinerías
fue de 48 por ciento en 2023, lejos de
la tasa de 75 por ciento de 10 años
atrás.

El año pasado el SNR tuvo un
promedio de procesamiento de 792 mil
barriles diarios de petrolíferos, como
gasolina, diesel y turbosina; un retroce-
so de 24 mil toneles frente a 2022, pero

un avance de 181 mil respecto a 2018,
de acuerdo con Pemex y la Secretaría
de Energía (Sener).

INFRAESTRUCTURA DEL

SIGLO PASADO

El socio de la consultora energética
Marcos y Asociados, Luis Miguel
Labardini, expuso que el problema es
que las refinerías ya son viejas, pero
aun así la solución es invertir sumas
fuertes de dinero para su reconfigu-
ración y que su dieta pueda ser de
crudo pesado.

"Para la reconfiguración de estas
refinerías se requiere invertir, por lo
menos, en cada una unos 2 mil mil-
lones de dólares. La otra opción es
comenzar a importar más crudo ligero,
pero esa sería una decisión política
controversial", expuso el ejecutivo a
esta casa editorial.

Para la rehabilitación de las refin-
erías, la actual administración ha inver-
tido un total de 63 mil millones de
pesos de 2019 a 2023, pero el crudo
pesado es el más se procesa, cuya car-
acterística es que es más espeso y con
mayor azufre, por lo que se genera alto
combustóleo.

La Sener señala que por cada barril
de crudo que se procesó en el SNR el
año pasado, 15.7 por ciento del total
era combustóleo, un derivado que no se
puede usar como combustible auto-
motriz, pero sí en los barcos y la gen-
eración de electricidad.

Ante esta situación, el presidente
Andrés Manuel López Obrador publicó
una directriz en la que ordenaba a la
Comisión Federal de Electricidad
(CFE) comprarle combustóleo a
Pemex para generar electricidad en sus
plantas.

Se trata de un asunto controversial
que ha afectado no sólo al sector eléc-
trico privado, sino a la CFE, así como a
los objetivos de desarrollo sustentable
y de transición a energías limpias,
coinciden expertos.

SALINA CRUZ SE LLEVA LA

CORONA

De las seis refinerías del SNR, la
ubicada en Salina Cruz, Oaxaca, tiene
la mayor capacidad de procesamiento
de petrolíferos, con aproximadamente
330 mil barriles por día.

Le sigue el complejo de Tula,
Hidalgo, cuya capacidad de proce-
samiento llega a 315 mil barriles,
mientras en tercer lugar aparece la
refinería de Cadereyta, Nuevo León,
con un rendimiento estimado en 275
mil toneles. A pesar de ser uno de los
más grandes y modernos, este último
complejo ha sido motivo de críticas del
gobernador de la entidad, Samuel
García, debido a la contaminación que
genera.

Ciudad de México/El Universal.-

La Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH) exhortó a
agentes sociales y políticos que inter-
vienen en el debate público a erradicar
completamente de su narrativa
cualquier manifestación de violencia
con miras a las elecciones federales del
próximo 2 de junio.

"Llama la atención, sobre todo, la
normalización en el discurso de ciertos
partidos y ciertas personas candidatas,
de la violencia política y su adopción
como estrategia y como recurso para
posicionarse, patente en mensajes y
pronunciamientos públicos que, finca-
dos en la base del escándalo y la
descalificación del adversario, incluso
recurriendo a medios y organismos
extranjeros", dijo el organismo que
conduce Rosario Piedra Ibarra.

En un comunicado, expresó que se
está pretendiendo repetir escenarios
como los de 2006 y 2012, "y lo peor es
que aun cuando no existen actualmente
condiciones objetivas, políticas,
sociales o culturales, reales para que se
corra el riesgo de estar ante una elec-
ción de Estado".

Indicó que "se esgrime hoy irre-
sponsablemente la narrativa de que
puede haber un fraude electoral como
los que hubo en el pasado, narrativa
que sólo busca exacerbar los ánimos,
confundir y abonar a una estrategia, en
provecho de quienes lo que menos

quieren es la democracia, y ya lo
demostraron en 2006 y en 2012, pre-
cisamente".

La CNDH hizo un llamado a todas y
todos los mexicanos para actuar en
defensa de la democracia y "rechace-
mos el discurso de odio, que se alimen-
ta de la ambición de quienes pretenden
ganar una elección al costo que sea, y
piensan, erróneamente, que pueden
manipular, desviar o influir en la

decisión electiva del pueblo".
"La madurez de las y los mexicanos,

sumada a la democracia efectiva que
vivimos, garantizan una elección cuya
resolución está únicamente en manos
de las y los votantes, como pocas veces
antes en nuestra historia. También en
manos de las y los mexicanos está el no
permitir que se le vulnere o se le ensu-
cie con campañas negras", indicó el
órgano defensor.

Ciudad de México/El Universal.-

Durante los últimos cinco años,
diariamente casi tres niños, niñas y
adolescentes migrantes no acompaña-
dos se trasladaron a México para solic-
itar refugio, de acuerdo con la
Comisión Mexicana de Ayuda a
Refugiados (Comar).

Un reporte de la comisión revela que
de 2019 a 2023, un total de 5 mil 81
personas menores de edad se internaron
en el país para solicitar refugio.

El año pasado fue el que registró la
mayor cantidad, con mil 364, lo que
representó un incremento de 106.9%
con respecto a 2019.

La Comar detalla que en 2023 los
países de origen de esas niñas, niños y
adolescentes que se internaron solos en
México en busca de refugio provenían
de Honduras, Haití, Guatemala, El
Salvador y Cuba.

"Esta es la parte más dramática de
todas, cuando las condiciones están tan
deterioradas, tan graves que obligan a
que los propios niños tomen conciencia
de su necesidad de salir, de su necesi-
dad de escapar", dice el excomisionado
del Instituto Nacional de Migración y
expresidente del Colegio de la Frontera
Norte, Tonatiuh Guillén López.

Señala a EL UNIVERSAL que en
cada país y región existen factores para

que cada día más niños y adolescentes
salgan de sus países de origen para
solicitar refugio, como la inseguridad,
la pobreza y la falta de oportunidades
para estudiar.

La Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH) destaca
que uno de los aspectos críticos del
fenómeno migratorio de niñas, niños y
adolescentes es la persistente violación
a sus derechos humanos tanto en los
países receptores como en los de tránsi-
to y origen, así como la dificultad para
su acceso a los sistemas de justicia y su
enfrentamiento a la discriminación,
ruptura comunitaria y familiar.

"Por su edad, por su estado de inde-
fensión y por las enormes dificultades y
limitaciones que tienen para intentar
defenderse de los posibles ataques y
amenazas a su integridad y a sus dere-
chos, los menores migrantes son el
grupo más vulnerable de todos los
migrantes", destaca.

Agrega que México es el principal
centro de reclutamiento de menores
destinados a la explotación sexual que
llegan cada año a Estados Unidos, y
espacio de tránsito de víctimas proce-
dente de América Central y otras
regiones del mundo.

Para la directora de Agenda
Migrante, Eunice Rendón, la cara más
vulnerable del fenómeno migratorio

son las personas menores de edad que
dejan sus países de origen por la inse-
guridad, la pobreza y falta de acceso a
la educación.

Explica que desde 2014 a la fecha, la
niñez y adolescencia migrante no
acompañada se convirtió en tema prin-
cipal de los flujos migratorios. "Existen

muchos abusos en todo el trayecto,
desde la parte de donde salen y en sí en
toda la travesía, se exponen a la trata, al
abuso sexual y al reclutamiento por
parte de organizaciones criminales, ya
que por su edad les son útiles.

"En Ciudad Juárez; por ejemplo, me
reuní y documenté las actividades de

los niños de circuito, se les llama así
por ese ir y venir, que cruzan hacia
Estados Unidos con drogas e incluso
con personas porque por su edad no los
pueden detener en la Unión Americana.
Y esto los pone en riesgo de continuar
con el crimen, porque no los dejan
desvincularse fácilmente", comenta.

El coordinador regional de Tejiendo
Redes Infancia en América Latina y el
Caribe, Juan Martín Pérez García, hace
hincapié en que la migración es un
derecho humano, por lo que cada día
más niñas, niños y adolescentes migran
solos en busca de mejores oportu-
nidades.

Menciona que el organismo civil
que dirige, junto con la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos,
ha insistido en la creación de un
mecanismo transnacional para per-
sonas menores de edad en condiciones
de movilidad, que tiene como prioridad
reducir la participación militar y de las
policías migratorias en la atención a la
niñez migrante para dar mayor espacio
y oportunidad de trabajo a las autori-
dades de infancia de los distintos país-
es.

Resalta que muy poco se sabe de los
niños, niñas y adolescentes que se
aventuran solos a llegar a México, ya
sea para buscar refugio en el país o para
intentar cruzar hacia Estados Unidos.

Ciudad de México/El Universal.-

Dirigentes municipales y militantes

de Morena denunciaron y solicitaron a

Mario Delgado y a la dirigencia del

partido en Baja California, frenar la

precandidatura Román Cota como

presidente municipal de Tecate, por

haber utilizado recursos públicos e

incurrido en usurpación de funciones al

llevar y presentar en un viaje interna-

cional como funcionaria del Poder

Legislativo a su esposa.

En un documento enviado a los

líderes de Morena, expusieron que pre-

suntamente incurrió en abusos de

autoridad, corrupción y nepotismo, lo

cual es contrario a los principios de

Morena que son no robar y no mentir,

por lo cual debería ser inhabilitado para

un nuevo cargo.

Recordaron que el ahora aspirante a

la candidatura por la presidencia

municipal de Tecate, en 2022, siendo

local, asistió a un evento oficial en la

Reunión Binacional del Agua, en

Sacramento, California, entre fun-

cionarios y legisladores de ambos lados

de la frontera México y Estados

Unidos, donde mintió a las autoridades

estadounidenses e hizo pasar a su

esposa como funcionaria publica

además de utilizar recursos públicos

para llevarla.

Expusieron que como parte de la

evidencia de dicho acto se encuentra la

imagen que difundió en sus redes

sociales la diputada emecista Daylín

García Ruvalcaba, donde se aprecia a

Alejandra Herrera Soto, esposa de

Román Cota, en la foto oficial del

evento en Sacramento junto con fun-

cionarios norteamericanos.

Este acto que no fue denunciado

ante las autoridades correspondientes

representa un acto grave de usurpación

de funciones y mal uso del recurso

público al que Cota tuvo acceso como

legislador.

"Sumado a las denuncias por el

despilfarro de recursos que ha hecho

para mantener su imagen pública ante

los medios de comunicación en donde

a una sola estación de radio le ha otor-

gado convenios por 600 mil pesos",

expusieron.

Además de las denuncias sobre la

compra de paneles solares para uso

particular que Cota compro con recur-

sos de la Cámara de Diputados y que

fueron instalados en su propia casa.

Pide CNDH a políticos
evitar discursos de odio

La CNDH acusa prácticamente a la oposición de violentar a los candidatos-
del oficialismo.

Pemex recorta 18 por 
ciento de personal

Piden sancionar a aspirante de Morena
Acusan que Román Cota utilizó 
recursos públicos e incurrió en

usurpación de funciones 

En un documento enviado a los líderes de Morena, expusieron que presun-
tamente incurrió en abusos de autoridad, corrupción y nepotismo, lo cual es
contrario a los principios de Morena

Niños migrantes: sin compañía, crecen las peticiones de refugio

De 2019 a 2023, un total de 5 mil 81 personas menores de edad se internaron
en el país para solicitar refugio.

El porcentaje de utilización de capacidad instalada en las refinerías fue de
48 por ciento en 2023, lejos de la tasa de 75 por ciento de 10 años atrás.



Redacción/EU.-

El expresidente Donald Trump ha

alcanzado una victoria contundente en

las primarias presidenciales del Partido

Republicano en Carolina del Sur, según

proyecciones de medios como AP,

NBC News y CNN, entre otros. 

Esta victoria marca una continua-

ción de la racha ganadora de Trump

en cada contienda hasta el momento,

consolidándolo como un fuerte con-

tendiente para obtener la nominación

presidencial del partido en el próxi-

mo mes. 

En contraste, su rival, Nikki Haley,

ha logrado ganar solo 17 delegados,

mientras que Trump ha asegurado 92

hasta el momento.

La derrota de la exgobernadora de

Carolina del Sur representa un golpe

significativo en su estado natal. 

En la contienda del sábado, un total

de 50 delegados estuvieron en juego,

divididos entre el ganador estatal y el

ganador de cada distrito del Congreso.

El desempeño dominante de Trump

en las encuestas a pie de urna y los pri-

meros resultados sugieren la posibilidad

de un barrido limpio.

A pesar de enfrentar acusaciones

penales en cuatro jurisdicciones distintas

y sanciones civiles por cientos de millo-

nes de dólares, Trump parece encaminar-

se hacia la nominación presidencial del

partido. 

Se espera que alcance los mil 215

delegados necesarios para asegurarse a

mediados de marzo, especialmente con

varios estados celebrando primarias en el

SuperMartes, donde el ganador se lleva

todos los delegados.

Aunque Haley ha sufrido una derrota

en su estado natal, ha dejado en claro que

esto no la sacará de la carrera en el corto

plazo. 

Se ha comprometido a continuar

haciendo campaña durante las compe-

tencias del Supermartes el próximo

mes, ya que tiene planeado un viaje a

través del país que comenzará el

domingo, con el objetivo de asegurar su

posición en la contienda presidencial

republicana.

El Partido Republicano se enfrenta a

una coyuntura crucial con la victoria de

Donald Trump en las primarias de

Carolina del Sur. 

Por lo que la contundencia de su

triunfo sugiere una consolidación del

liderazgo del expresidente dentro de la

misma agrupación, a pesar de las divi-

siones internas que han caracterizado al

partido en los últimos años. 

La capacidad de Trump para mante-

ner una base sólida de apoyo, a pesar de

los desafíos legales y las sanciones civi-

les en su contra, plantea interrogantes

sobre el futuro ideológico y estratégico

del partido.

Por otro lado, el historial político de

Nikki Haley aporta una perspectiva inte-

resante a la contienda. 

Como exgobernadora de Carolina del

Sur y embajadora de Estados Unidos,

Haley ha desempeñado roles prominen-

tes en el escenario político nacional. 

Al momento, en las primarias, su rival, Nikki Haley ha ganado 17 delegados
y Donald Trump, 92.
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El Universal/EU.-

Si regresa a la presidencia de Estados

Unidos Donald Trump puede cerrar la

frontera con el argumento del incre-

mento de migrantes, dijeron experto.

Esto tendrá un impacto en las expor-

taciones mexicanas, así como mayores

controversias comerciales y dificulta-

des en la revisión del T-MEC en 2026.

Para el republicano, la meta princi-

pal de renegociar el Tratado de Libre

Comercio de América del Norte

(TLCAN), ahora T-MEC, fue reducir

el déficit comercial con México, lo que

no se ha logrado desde el 1 de julio de

2020, cuando entró en vigor el nuevo

acuerdo.

Al contrario, México se volvió el

principal proveedor de EU, con 457 mil

606 millones de dólares de exportacio-

nes en 2023. Al sumar las importacio-

nes, el comercio total entre ambas

naciones fue de 798 mil 833 millones,

es decir, cada día cruzaron 2 mil 188

millones de dólares en productos.

En relación con la posibilidad de que

Trump amenace el T-MEC, la directora

general del Instituto Mexicano para la

Competitividad (Imco), Valeria Moy,

opinó: "¿Por qué descartar? Ya no

podemos pecar de ingenuos. Entiendo

que cuando Trump estaba en campaña

decía que el acuerdo comercial

[TLCAN] era el peor del mundo y

cuando lo mejoró era el mejor.

"Si lo que le molesta [a Trump] es el

déficit comercial y éste no ha cambiado

para Estados Unidos, la realidad no ha

cambiado para él. En términos electora-

les... no descartaría ningún escenario

con un presidente así. México haría mal

en descartarlos porque sí sería pecar de

ingenuos cuando ya vimos cómo fun-

cionan las cosas", añadió.

Para el exjefe negociador técnico

por parte de México del T-MEC,

Kenneth Smith Ramos, Trump "podría

repetir los mismos argumentos" de que

no se pudo revertir el déficit comercial

con el T-MEC, "pero es poco probable

que lo haga de manera inmediata, pues-

to que sería un reconocimiento de que

el T-MEC no cumplió con su objetivo

de reducir el déficit.

"Lo más fácil políticamente para él

será ser mucho más agresivo en garan-

tizar el cumplimiento del tratado",

como, por ejemplo, más consultas,

paneles y presión.

Smith Ramos dijo que "si las dispu-

tas no se han resuelto para el año de

2026, por lo menos las más importan-

tes [sobre la política energética mexi-

cana y la prohibición al maíz transgé-

nico], la revisión del T-MEC de ese

año podría complicarse".

Dante Hernández/Ucrania.-

El Presidente de Ucrania, Volodymyr

Zelensky, ha reafirmado el compromiso

de su país en vencer a las fuerzas rusas

en el segundo aniversario del inicio de

la invasión por parte de Moscú. 

En una ceremonia emotiva celebra-

da en el aeropuerto de Gostomel,

Zelensky, acompañado por líderes occi-

dentales, pronunció un discurso enérgi-

co, declarando: "Llevamos luchando

por ello 730 días de nuestra vida. Y

ganaremos".

Durante el evento conmemorativo,

Zelensky honró la valentía y el sacri-

ficio de los soldados ucranianos

entregando medallas a aquellos que

defendieron el aeropuerto durante los

primeros días de la invasión en febre-

ro de 2022. 

Este gesto simboliza el reconoci-

miento a la determinación y la resis-

tencia del pueblo ucraniano en la

defensa de su soberanía.

La presencia de líderes occidenta-

les en el evento resalta la solidaridad

internacional hacia Ucrania y su

lucha por la libertad. 

En sus palabras, Zelensky agrade-

ció el apoyo de la comunidad inter-

nacional y destacó la importancia de

la unidad en la defensa de los valores

democráticos.

Por su parte, la presidenta de la

Comisión Europea, Ursula von der

Leyen, expresó el respaldo de la Unión

Europea a Ucrania, afirmando:

"Creemos que Ucrania combate tam-

bién por nuestra libertad y por nuestro

interés nacional". 

Estas palabras reflejan el compro-

miso de la UE en apoyar a Ucrania en

su enfrentamiento contra la agresión

rusa y en la defensa de la estabilidad

en la región.

La conmemoración del segundo ani-

versario de la invasión rusa sirve como

un recordatorio de la determinación y

la resistencia del pueblo ucraniano

frente a la adversidad. 

A pesar de los desafíos, Ucrania

continúa su lucha por la libertad y la

soberanía, contando con el apoyo de

la comunidad internacional en su

búsqueda de la paz y la estabilidad en

la región, los recientes ataques de

Rusia a Ucrania han exacerbado las

tensiones en la región y han generado

una condena generalizada por parte

de la comunidad internacional. 

Estos actos de agresión han sido

ampliamente repudiados, y varios

países han tomado medidas para

imponer sanciones económicas y

diplomáticas contra Rusia en res-

puesta a sus acciones. 

Desde el inicio de la invasión hace

dos años, Rusia ha enfrentado un cre-

ciente acumulado de sanciones que

han afectado significativamente su

economía y su posición en el escena-

rio internacional, las sanciones

impuestas han sido variadas y abarcan

sectores clave como la energía, las

finanzas y la tecnología.

Redacción/Yemen.- 

Estados Unidos y el Reino Unido han lan-

zado ataques coordinados contra 18 obje-

tivos hutíes en Yemen, según un comuni-

cado conjunto emitido el sábado. 

Estos ataques se producen después de

semanas de ofensivas hutíes contra la

navegación en el mar Rojo, una vital ruta

marítima, y constituyen una respuesta a

más de 45 ataques hutíes contra embarca-

ciones comerciales y militares desde

mediados de noviembre.

Los objetivos específicos incluyen

almacenes de armas, drones, sistemas de

defensa aérea, radares y un helicóptero

hutí.

La declaración conjunta, firmada tam-

bién por Australia, Bahréin, Dinamarca,

Canadá, Países Bajos y Nueva Zelanda,

destaca la amenaza que representan los

ataques hutíes para la economía mundial

y la seguridad regional. 

Este apoyo internacional a la acción

militar refleja la creciente preocupación

por la escalada de violencia en Yemen y la

necesidad de una respuesta coordinada

para contrarrestarla.

En respuesta a los ataques estadouni-

dense-británicos, los hutíes prometieron

llevar a cabo más operaciones militares

contra objetivos hostiles en los mares

Rojo y Arábigo. 

Esta escalada de tensiones podría pro-

longar el conflicto y aumentar el sufri-

miento de la población civil en Yemen,

que ya enfrenta una crisis humanitaria

devastadora.

Además de los ataques coordinados

que han llevado a cabo repetidos ataques

unilaterales contra posiciones y armamen-

to hutíes, argumentando defensa propia.

Mientras tanto, los hutíes afirman que

están atacando buques vinculados a Israel

en apoyo a los palestinos en Gaza, lo que

ha avivado aún más la violencia en la

región y ha generado preocupaciones

sobre una mayor escalada del conflicto.

El exnegociador del TLCAN, Jorge Molina, dijo que "Es factible que llegue
Trump a la presidencia, porque en las encuestas tiene ventajas sobre Biden".

Incumple T-MEC promesa de bajar déficit de EU

Acompañado por líderes occidentales, Zelensky declaró: "Llevamos luchando
por ello 730 días de nuestra vida. Y ganaremos".

La acción fue respaldada por otros países, preocupados por la seguridad
regional y la economía mundial.

Reafirma Ucrania determinación en vencer a Rusia

Fuerzas americanas e inglesas
atacan 18 objetivos hutíes 

Entregan el cuerpo de
Navalny a su madre

La viuda del político, Alexei, acusó al presidente Vladímir Putin de
intentar obligar a la madre a aceptar un funeral secreto.

Dante Hernández/Rusia.-

El cuerpo de Alexei Navalny ha sido

entregado a su madre, un acontecimien-

to anunciado por Ivan Zhdanov, direc-

tor de la Fundación Anticorrupción de

Navalny, quien expresó su agradeci-

miento a todos aquellos que solicitaron

su devolución. Sin embargo, este gesto

no está exento de polémica. 

La viuda del político, Yulia

Navalnaya, ha acusado al presidente

Vladímir Putin de intentar forzar a la

madre de Navalny a aceptar un funeral

secreto, describiendo la situación como

una forma de tortura tanto en vida

como en muerte para el opositor.

En respuesta a estas acusaciones,

Dmitry Peskov, portavoz del Kremlin,

ha rechazado enérgicamente tales afir-

maciones, calificándolas de "absoluta-

mente infundadas e insolentes". 

Esta controversia ha generado una

intensa atención tanto a nivel nacional

como internacional, exacerbando las

tensiones políticas en Rusia.

Mientras tanto, la sociedad rusa ha

mostrado su descontento frente a la ini-

cial negativa de las autoridades de

devolver el cuerpo de Navalny a su

familia. 

Este episodio resalta el temor gene-

ralizado a las represalias por parte de

las autoridades. 

La situación sigue en desarrollo, y el

destino final de Navalny así como el

funeral continúa siendo motivo de

especulación y preocupación.

Derrota Trump a Haley en primarias
republicanas de Carolina del Sur
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Arranca PRI de NL el registro a 
alcaldías y diputaciones locales 

Los carros son más ligeros y silenciosos; de acuerdo con la autoridad, ya fueron
probados en China.

Celebran Día de la Bandera con llamado a la unidad

Se registran los aspirantes a alcaldías de Juárez, Guadalupe y Santiago

Consuelo López González                       

Próximos a llegar a Nuevo León, el
gobierno del Estado mostrará en el
Festival Pal Norte los vagones de las
líneas 4 y 6 del Metro.

El gobernador Samuel García Se-
púlveda anunció que los miles de
asistentes al evento musical podrán
conocer de cerca los nuevos carros
que circularán bajo la tecnología del
monorriel.

SALEN DE CHINA
Ambas líneas arrancarán operacio-

nes para mayo de 2026, recordó el ti-
tular del Ejecutivo nuevoleonés.

"Todos los visitantes, que son más
de 40 mil diarios, van a poder ver ya,
en vida real, el vagón que va a estar
en las líneas 4 y 6 del Metro", resaltó
durante su mensaje en el arranque de
la segunda fase de construcción de la
Linea 4.

"Ahorita están ya saliendo de
China, van a llegar a Nuevo León, y
muy pronto los vamos a poner en ex-
hibición en Parque Fundidora, que ya

estamos colando los capiteles", ex-
plicó García Sepúlveda.

Al respecto, Hernán Villarreal, Se-
cretario de Movilidad y Planeación
Urbana, destacó que se trata de vago-
nes más silenciosos, además de lige-
ros.

"Los monorrieles van sobre ruedas
de caucho, no van a ser ruidosos
como las líneas actuales, van a ser
muy ligeros al igual que la estruc-
tura", expuso.

A mediados de enero, los vagones
que darán vida al monorriel de las
nuevas líneas del Metro comenzaron
pruebas de operación en China.

PRIMERO EN SU TIPO
De acuerdo con las autoridades, se

trata del primer monorriel del país, y
tendrá sede en Monterrey.

Mediante sus redes sociales, Gar-
cía Sepúlveda compartió un vídeo
donde se muestra el monorriel ope-
rando.

Es de destacar que el festival Pa'l
Norte se efectuará del 29 al 31 de
marzo, en el Parque Fundidora..

‘No entregaremos cheque en blanco’: PAN

Carlos de la Fuente.

Consuelo López González                           

Tras los sondeos preliminares, el go-
bernador Samuel García Sepúlveda
puso en marcha ayer la segunda etapa de
construcción de la Línea 4 del Metro.

En Avenida San Jerónimo, frente al
Colegio Mexicano, el mandatario estatal
accionó la máquina para iniciar los tra-
bajos de cimentación con dirección al
Parque La Virgen, en el municipio de
Santa Catarina.

LEGADO DE MOVILIDAD
Resaltó García Sepúlveda que junto

a la Línea 6,  integrará  el monorriel más
largo de América y el segundo más ex-
tenso del mundo, al recorrer desde el
Aeropuerto Internacional de Monterrey
hasta Tesla.

“Sin duda la obra más importante que
vamos a dejar en movilidad es duplicar
el Metro”, subrayó.

“Una de ellas, que es la Línea 4 y 6,
va a ser la más larga del Continente,
vamos prácticamente a cruzar toda la
ciudad de manera horizontal, con la
Línea 4 y 6”.

“Traemos mucha prisa, queremos
conmemorar a nuestro Estado resol-
viendo el tema del agua, resolviendo el
tema de la seguridad y resolviendo el
tema de la movilidad”, puntualizó.

La segunda fase de la Línea 4 tendrá
una longitud 5.21 kilómetros y 5 esta-
ciones: Pino Suárez, ISSSTE, Obispado
(Torre Rise), San Jerónimo y Pablo
González (Fleteros).

Dispositivos viales fueron colocados
en la zona para no interferir con el trá-
fico y privilegiar los trabajos nocturnos

LA OBRA.
Hernán Villarreal, Secretario de Mo-

vilidad y Planeación Urbana, detalló que
la Línea 4 contará con un Parque lineal
abajo al lado de Constitución, llevará
una reconfiguración de carriles, y se co-
locarán 206 columnas, 412 trabes, 206
zapatas, 412 pilas, entre otros elemen-
tos.

Lo anterior en beneficio de 55 mil
usuarios potenciales.

“Aquí algo que es muy importante,
va a ayudar a muchísimas personas y
también va a ayudar al comercio. Re-

cordemos que esta línea va a estar tener
una estación en la torre más alta de La-
tinoamérica, y la segunda más alta de
América”, refirió.

AVANCE PRIMERA ETAPA
Es de destacar que hace un año enca-

bezó el arranque de la primera etapa,
sobre la Avenida Constitución.

Al momento se registra un avance del
40 por ciento en la Línea 6 y un 25 por
ciento en la Línea 4.

Según un desglose, suman 250 pilas,
80 zapatas, 60 columnas, 40 capiteles,
y 107 trabes de rodadura fabricadas en
la planta de Marín, de las cuales 13 ya
fueron colocadas.

García Sepúlveda agregó que durante
su administración se invierten 150 mil
millones de pesos en movilidad.

“No hay otra solución más que in-
vertir fuerte en el transporte público ma-
sivo y qué mejor manera que invirtiendo
150 mil millones de pesos, eso equivale
23 veces más de lo que invirtió el
Bronco”, recalcó García Sepúlveda du-
rante el arranque de los trabajos.

Junto con la línea 6, serán el monorriel más largo de América, aseguró el gobernador.

Arranca Samuel segunda 
etapa de Línea 4 del Metro

Exhibirán en P’al Norte
vagones del monorriel

Se mostrarán carros de líneas 4 y 6

Consuelo López González                          

Con un llamado a la unidad, autori-
dades de los tres niveles de gobierno
conmemoraron ayer el Día de la Ban-
dera.

En la Explanada de los Héroes, el go-
bernador Samuel García Sepúlveda en-

cabezó la ceremonia en la que abanderó
a 47 escoltas de escuelas y asociaciones
civiles de Nuevo León.

Acompañado de los generales Maxi-
miliano Cruz Ramos, Comandante de la
IV Región Militar; y Antonio Melchor
Ruiz, Comandante de la VII Zona Mili-
tar; destacó la importancia de defender

los colores que representan al lábaro pa-
trio.

Este, dijo, va mucho más allá de una
fecha en el calendario, pues es la lucha
de más de 200 años por la soberanía, li-
bertad y  justicia del país.

“Hoy más que nunca debemos re-
cordar que nuestra bandera no es un ob-
jeto, no es un adorno, es un símbolo de
quienes somos, de nuestro pasado y de
lo que nos debe impulsar para construir
un mejor futuro”, puntualizó.

Asimismo, conminó a no dejarla solo
en los libros de texto o en la historia,
sino ver hacía el futuro sin olvidar de
dónde venimos y a dónde queremos lle-
gar.

“Nuestro deber como Gobierno es
corresponder la lucha y el sacrificio con
la mirada bien puesta hacia el futuro sin
olvidar de dónde venimos para tener
muy claro a dónde queremos llegar”.

A lo largo de su historia, México ha
sido representado por varias banderas,
desde la Bandera de Ignacio Allende, di-
señada como Bandera Militar, usada por
el Capitán Allende en la Villa de San
Miguel El Grande, la noche del 16 de
septiembre de 1810.

Esta no es sólo una fecha más en el calendario, dijo el mandatario estatal, re-
presenta más de 200 años de la lucha por la soberanía del país.

 Jorge Maldonado Díaz                                  

Luego de que el gobernador Samuel
García culpara al PAN de una futura cri-
sis hídrica por no querer aprobarle una
deuda por más de mil 800 millones de
pesos a Agua y Drenaje, la bancada del
PAN en el Congreso Local señaló que
nunca entregarán al Ejecutivo un cheque
en blanco.

Carlos de la Fuente Flores, coordina-
dor de la bancada aseguró que la culpa
de la crisis del agua es por la ineficien-
cia de la actual administración.

“Ahora resulta que la culpa es de nos-
otros (PAN), la negligencia que dejó sin
agua a Nuevo León, no es culpa más que
del patético Gobierno de Samuel García,
¿no decía que no necesitaba del Con-
greso, que con la reconducción del pre-
supuesto 2023 tenías? ya se dio cuenta
que no y ahora quiere que le aprobemos
un cheque en blanco o culparás a otros

de tus errores”, dijo el legislador.
“No la quieras componer echando

culpas acepta tus errores y corrige, así
lo hacemos los adultos cuando nos equi-
vocamos, aprovecha la ocasión y crece,
que ya es hora”, manifestó.

El líder de los legisladores panistas
señaló que el cheque en blanco no lo
soltarán porque ese dinero es de la gente
y como Congreso están para cuidarlo.

“No se pueden estar haciendo obras,
obras y obras endeudando las genera-
ciones futuras del Gobierno de Nuevo
León, eso es una irresponsabilidad y la
irresponsabilidad sería de nosotros si se
la aprobamos”, aseguró.

“No ha podido justificar porqué au-
mentó un 50 por ciento la Presa Libertad
por ineficiente o por corrupto, cuál de
las dos cosas fue el problema que tuvo
en Agua y Drenaje, cobrando más y pi-
diendo más deuda, no señor, a nosotros
que nos hable con datos duros”.

Alma Torres Torres                                         

El Partido Revolucionario Institucio-
nal (PRI) en Nuevo León arrancó ayer
sábado con los registros a alcaldías y di-
putaciones locales, con la apertura de la
Comisión Nacional de Procesos Internos.

Los candidatos de las alcaldías metro-
politanas como Guadalupe, Santiago y
Juárez se presentaron en la sede estatal
del PRI, dónde se recibía la papelería,
para solicitar el registro.

Para abrir los registros, el primero en
presentarse fue el alcalde de Santiago,
David de la Peña Marroquín, quien busca
reelegirse, para impulsar el turismo en el
Pueblo Mágico y darle continuidad al tra-
bajo que desde hace tres años realiza en
favor de los ciudadanos.

Más tarde, llegó José Luis Garza
Ochoa para registrarse como candidato a
la alcaldía de Guadalupe, quien agrade-
ció el apoyo de su familia y simpatizan-
tes, quienes dijeron necesitarlo para hacer
del municipio un mejor lugar para vivir. 

Asimismo, se dio cita el alcalde de
Juárez, Francisco Treviño Cantú en
busca de reelegirse, para darle continui-
dad a sus proyectos, dijo que siempre se
ha enfocado en trabajar, pero que no
duda que sus contrincantes en la con-
tienda traten de hacer guerra sucia para
tratar de ganar adeptos.

Los registros continuaron y por el mu-
nicipio de Hualahuises se registró Jesús
Homero Aguilar Hernández; por Monte-

morelos, Miguel Ángeles Salazar Ran-
gel; por General Terán, Verónica Garza
Garza y por Aramberri, María Francisca
Argüello Quiñones. 

Además, se registró Alejandra Rami-
rez Díaz por Galeana; Alejandro Gonzá-
lez Treviño por Doctor González; por
General Bravo, Jesús Feliciano Niño Sa-
lazar; por Anáhuac, Juan Manuel Morton
González y por Doctor Arroyo, Juan José
Vargas González. 

Para la alcaldía de Zuazua, se registró
Alma Rosa Montemayor Martínez; por
Iturbide, María Elena Robles Escobedo;
por Abasolo, Bertha Alicia Alemán
Muñiz; por Mina, Mariana Carolina
Silva de la Garza; por Allende, Ana Mar-
cela López Cavazos.

Asimismo, por Zaragoza, se registró
Dora Hilda Jasso Ramírez; por Valleci-
llo, Ludivina Guzmán Vázquez; por los
Herrera, Daría Gloria Benavides Benavi-
des y por Villaldama, Juan Antonio Pa-
lomo Acevedo. 

Diego Garay, presidente del PRI en
Nuevo León dijo estar convencido de que
el PRI y la Coalición Fuerza y Corazón
por Nuevo León llegará al proceso elec-
toral 2024 con las y los mejores candida-
tos. 

Aunado a ello, dijo esperar que el PRI
arrasará en las próximas elecciones y tra-
bajar por y para el bienestar de los nue-
voleoneses, porque esa es parte de la
ideología el partido.



El que por lo visto sigue aceitando la maqui-

naria, es nada más y nada menos que Paco

Cienfuegos, representante de la candidata pre-

sidencial Xóchitl Gálvez en Nuevo León.

Por lo que ayer se le dejó ver en los registros

de aspirantes a las alcaldías de los municipios

de Guadalupe, Juárez, Santiago y diputaciones,

por lo que hubo muchas caras conocidas.

En lo que toca al municipio de Guadalupe,

José Luis Garza Ochoa, diputado federal y diri-

gente estatal del PRI con licencia, estuvo bien

arropado a la hora de apuntarse.

De modo que se dejaron ver entre los apo-

yos recibidos por el aspirante a la candidata al

Senado, Karina Barrón, María de Jesús

Aguirre, Mayela Quiroga y Carlos Barona,

entre otros.

Mientras que David de la Peña, quien va por

la reelección a la alcaldía de Santiago fue de

los primeros en registrarse, por lo que destacó

su interés por darle continuidad a sus obras.

En tanto que el alcalde de Juárez, Paco

Treviño, quien también va por la reelección,

quien sabe si sepa algo o lo diga al tanteo, pero

hasta advirtió guerra sucia de la oposición.

Pues como ya se veía venir, las intenciones

del gobernador Samuel García Sepúlveda por

obtener el Vo.Bo. del Congreso del Estado para

enfrentar la crisis hídrica, no será posible.

Al menos hasta ahora y que los legisladores

del PRIAN terminen por dar su brazo a torcer,

de lo contrario, no habrá de piña, pues así lo

adelantó Carlos de la Fuente.

Pues palabras más, palabras menos, el coor-

dinador de los panistas señaló ante los proyec-

tos oficiales para evitar los cortes de agua en

NL, que no darían un cheque en blanco.

Por lo que ahora habrá que ver, las medidas

que habrá de tomar el Ejecutivo Estatal, toda

vez que no hace mucho, lanzó la advertencia de

obtener recursos de algún lado. 

A días de que se definan las candidaturas a

las alcaldías, todo apunta a que el Partido Verde

pretenderá postular a Gerardo de la Maza para

contender en El Carmen, lo cual afectará la

coalición con Morena y el Partido del Trabajo,

por lo cual le pegarían a la candidata presiden-

cial.

De la Maza ya fue presidente municipal por

el PRI y es dueño de Trituradores El Roble, una

de las principales pedreras que contaminan en

la zona metropolitana de Monterrey y de las

cuales ya se nombró en La Mañanera.

De aferrarse el Partido Verde en presentarlo

como su candidato, sin duda será un flanco

débil para la aspirante presidencial morenista,

quien no tendría argumentos para defender a

Gerardo de la Maza.

Además, el Partido del Trabajo no le perdo-

na al expriista y ahora convertido en Verde

Ecologista, el que policías de su entonces

administración municipal encarcelaran y gol-

pearan a Juan Antonio Aguilar, líder de colonos

que denunció el despojo de terrenos y que ter-

minó mal.

Sobre el nuevo sindicalismo que se está

desarrollando en México y el mundo, se

hablará en el Congreso Internacional que orga-

niza el Sindicato de Trabajadores de la

Universidad Autónoma de Nuevo León.

El Biólogo Rafael Garza Ibarra, dirigente

del STUANL y su equipo cercano continúan

con los detalles para que este 6, 7 y 8 de marzo

en la Biblioteca Magna sean recibidos ponen-

tes internacionales, nacionales y líderes sindi-

cales de las universidades del país, que inter-

cambiarán conocimientos y experiencias para

ir creando el nuevo sindicalismo universitario.

El que estuvo de manteles largos, por su

cumpleaños, pero que la pasó haciendo adobes

fue el funcionario regio, Oscar Tamez.

Sin embargo, no pudo evitar las llamadas, ni

mensajes que registró su aparato celular en cas-

cada, pues ha sabido hacer migas.

Y, como su cargo importante en la gestión

del alcalde, Luis Donaldo Colosio no lo marea,

como relojito, se dio tiempo para todo.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Continúan los dimes y diretes entre 
el Congreso de NL y el gobernador


“Ahora resulta que la culpa es 

de nosotros (PAN), la negligencia
que dejó sin agua a Nuevo León”

Incrementa Monterrey botones 
de pánico para prevenir delitos

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Carlos 
de la

Fuente

ECOLOGÍA

Ignacio González Bañuelos                    

Para favorecer la ecología y

mejorar el medio ambiente, el muni-

cipio de García entregó la primera

etapa del Gran Parque Lineal en la

Colonia Real de Capellanía. 

El nuevo espacio cuenta con una

cancha sintética que está equipada

con porterías y malla protectora de

alta calidad. 

Asimismo, la cancha polivalente

cuenta con pintura deportiva, table-

ros y arbotantes de más de 7 metros

de altura, junto con su malla de

seguridad. 

Además, ya dispone de ilumina-

ción, bancas, vitapista, cestos de

basura, banquetas, andadores y esta-

cionamiento, donde las mascotas

son bienvenidas. 

“Estamos trabajando en la arbori-

zación con sistema de riego para la

segunda etapa, asegurando su creci-

miento en la época adecuada”, des-

tacó el alcalde Carlos Guevara

Garza.

Dijo que se avanza hacia la

segunda etapa, que incluirá la reha-

bilitación y construcción de más

canchas, un patinadero y una cancha

de voleibol playero. 

“Este espacio de calidad benefi-

ciará a las familias de la zona y a

colonias circundantes como Real de

Capellanía, Urbivilla del Prado,

Sierra Real, entre otras”, concluyó.

Consuelo López González                   

En breve, Nuevo León podrá

pronosticar la trayectoria de las

emisiones contaminantes.

Alfonso Martínez Muñoz,

Secretario de Medio Ambiente en

el Estado, adelantó que firmarán

para ello un convenio con la

Agencia Oceanográfica de Estados

Unidos.

Explicó que esta posibilidad les

ayudará a prevenir con mayor pre-

cisión la mala calidad del aire en

Monterrey y su zona metropolita-

na.

“Estamos perfeccionado cada

vez más la evaluación de las tra-

yectorias, ahora vamos a hacer

pronósticos también de trayecto-

rias”, expuso.

“Tuvimos una reunión con quie-

nes desarrollaron un modelo que se

utiliza a nivel mundial, de la

Agencia Oceanográfica de Estados

Unidos, y nos dieron acceso para

que la Secretaría de Medio

Ambiente sea un usuario registra-

do”, dijo el funcionario estatal.

“Así es que vamos a seguir las

emisiones de cualquier tipo que se

puedan presentar y las vamos a

poder predecir directamente la

fuente, lo cual nos van a dar mucho

mayor capacidad de prevenir emi-

siones y sobre todo también eva-

luar de dónde vienen”, puntualizó.

EL ORIGEN
A la par, dijo, fueron buscados

por el Fondo de Defensa

Medioambiental para poner a su

disposición un sistema en que a

través de la emisión que registran

las diferentes estaciones de moni-

toreo, poder hacer una evaluación

de dónde vienen esos contaminan-

tes de  manera más precisa. 

“Vamos a firmar un convenio

con ellos para poder usar estas dos

herramientas que nos van a dar

mucha mayor certeza en la evalua-

ción de los impactos que se están

teniendo y seguir de manera más

precisa las fuentes contaminantes”,

refirió.

Martínez Muñoz indicó que si

bien la Refinería de Pemex pre-

sentó un escrito en el que pretendía

demostrar que no emite gases con-

taminantes  ni afecta al medio

ambiente por sus emisiones, éste

contiene información falsa.

“Vamos a desvirtuar todas las

pruebas, entendemos que todos los

industrias tienen emisiones, pero

deben de tener la tecnología máxi-

ma posible para reducir esas emi-

siones  y en el caso de la Refinería

no lo están haciendo “, agregó.

Podrá pronosticar NL 
la trayectoria de emisiones  

Se firmará un convenio con la Agencia Oceanográfica de EU lo que
permitirá  prevenir con más precisión, la mala calidad del aire.

Arborizará García parques lineales con sistema de riego

Se entregan nuevos espacios públicos y en segunda etapa, se trabajará en
reforestación, informó el alcalde Carlos Guevara.

Alberto Medina Espinosa                     

El alcalde de Santa Catarina,

Jesús Nava Rivera, destacó los

beneficios ambientales para la

Ciudad al aplicar el programa

Santa Bus, el cual  fue premiado

por el Comité de Evaluación y

Seguimiento del Premio ICLEI

2023, cuya octava edición se rea-

lizó en Costa Rica.

Y es que con esta acción dijo el

edil Jesús Nava Rivera se recono-

ce a los gobiernos locales con

acciones que favorecen la protec-

ción del medio ambiente en

México.

ALCANCES
Entre los beneficios ambienta-

les del Santa Bus de Santa

Catarina son  según el Premio

ICLEI,  que ha evitado emisiones

contaminantes a la atmósfera

“El “Nuevo Santa Bus” es un

transporte estudiantil gratuito para

preparatorias y universidades, que

ha evitado la emisión anual de

139.9 toneladas de dióxido de car-

bono”.

“Lo anterior equivale a sacar de

la circulación a mil 940 vehículos

por semana”.

“El programa brinda mensual-

mente 74 mil 800 servicios y

beneficia a alrededor de 4 mil

estudiantes, además de que aporta

en disminución de aforo vehicular,

visión tecnológica, economía

familiar y seguridad”, dijo Nava

Rivera.

“A través del ‘Nuevo Santa

Bus’ se apuesta por programas y

políticas públicas dirigidas a

mejorar la calidad del aire y tener

una movilidad eficiente, de bajo

impacto ambiental y segura para 4

mil estudiantes, cifra que aumen-

taremos a 6 mil”, añadió el presi-

dente municipal.

Reconoce ICLEI méritos 
ambientales del Santa Bus

Llama IP al
diálogo con

Pemex
Alma Torres Torres                                 

El presidente de la Canaco

Servytur Monterrey, Fernando

Canales Stelzer urgió a Pemex a

abrir el diálogo para encontrar

soluciones.

Lo anterior, debido a que los

regiomontanos "nos estamos

envenenando" por la contamina-

ción en Nuevo León.

Respaldó al Gobierno del

Estado en las acciones que han

implementado, como la denuncia

penal, para que la refinería en

Cadereyta disminuya sus emisio-

nes contaminantes, ante la mala

calidad del aire en la entidad.

“No se trata de una confronta-

ción política, es una realidad que

los regiomontanos nos estamos

envenenando, y lejos de estar

señalando culpables creo que

tenemos que empezar a señalar

soluciones en conjunto", dijo.

LLAMADO
El comercio organizado local

hizo un llamado a la apertura, al

diálogo para solucionar las cosas.

“Apoyamos al secretario de

Medio Ambiente en las iniciativas

que está haciendo. Exhortamos a

que Pemex se abra al diálogo a la

sociedad regiomontana porque

nos están envenenando”, añadió.

El gobierno del Estado, apoya-

do de estudios e investigaciones

académicas y de especialistas,

denunció a la paraestatal por las

emisiones contaminantes a la

atmósfera.

La refinería de Pemex obtuvo

un amparo contra la suspensión

de actividades o cierre.

Y no obstante se autorizó una

revisión a la planta, sólo se ha

permitido la presencia de la auto-

ridad federal, no así un represen-

tante del Estado, para dar fe de la

valoración y constatar los proce-

dimientos de las instalaciones en

Cadereyta.

Al respecto, Canales Stelzer

destacó que la Secretaría de

Medio Ambiente del Estado, cuyo

titular es Alfonso Martínez

Muñoz, cuenta con el apoyo de la

Cámara de Comercio de Nuevo

León para encontrar soluciones

que beneficien a los nuevoleone-

ses y a su salud.

Respaldan acciones del Estado.

También será posible detectar las fuentes contaminantes

Se ha evitado la emisión anual de casi 140 toneladas de dióxido de carbono.
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El viaducto elevado sobre la
Avenida Morones Prieto comen-
zará a construirse a mediados de
año.

En entrevista, Hernán
Villarreal, Secretario de Movilidad
y Planeación Urbana, adelantó que
ya se alista el proceso de licitación.

“A medidos de este año se
estará iniciando la obra y deberá
estar en mayo de 2026”, expuso.

“Abajo se van a quedar el
mismo número de carriles para los
automovilistas que no paguen
cuota, los que pagan cuota van a
dejar un espacio menos congestio-
nado”. 

“Estamos en un proceso de
hacer todos los temas técnicos,
jurídicos para lanzar una convoca-
toria para ya la elaboración, una

licitación que va a ser próxima-
mente”, explicó. 

Es de destacar que la obra se
adelantará para recibir a los asis-
tentes del Mundial FIFA 2026.

La vía, que tendrá un costo de
20 mil millones de pesos, conec-
taría desde el Aeropuerto
Internacional de Monterrey hasta
La Huasteca.(CLG)

La secretaría de Desarrollo Económico llevó a
cabo la primera entrega de microcréditos de este año
del programa “Emprende Ahora Monterrey”.

Se benefició a grupos solidarios de mujeres y a
usuarios individuales, en el marco de una comida en
conmemoración al mes del amor y la amistad.

“En Monterrey tenemos mucha gente trabajadora,
y esta gente tiene palabra, por eso ha sido un éxito el
microcrédito a la palabra, por eso cada año podemos
ampliar los programas.

“Este año por primera vez tenemos la modalidad
de los microcréditos individuales plus, de 70 hasta los
500 mil pesos para que puedas avanzar tu negocio,
para que puedas consolidar ese proyecto, para que
puedas llevarlo a la siguiente etapa, sobre todo, para
que tu sueño empresarial se consolide”, dijo, Luis
Donaldo Colosio Riojas, alcalde de Monterrey. 

Desde 2022 se inició con este proyecto, al mismo
tiempo que se firmó el convenio de colaboración con
el Instituto de Capacitación y Educación para el
Trabajo (ICET) para ofrecer talleres y capacitaciones
con validez oficial a los usuarios del programa. 

Va dirigido a las emprendedoras regiomontanas
que requieran de financiamiento para desarrollar su
actividad productiva.

Por esto,  los dos primeros créditos no cobran inte-
reses, en el tercero y cuarto se paga sólo el 1 por cien-
to, durante el quinto y sexto es el 2 por ciento, y a par-
tir del séptimo el 3 por ciento.(JMD)

Iniciará Estado viaducto en 
Morones a mediados de año

Entrega Colosio
microcréditos

Con la finalidad de que el próximo 2026 sea
designado como: “El Año del General Mariano
Escobedo, héroe y soldado de la República”, el
alcalde Andrés Mijes realizará la propuesta al
Gobierno Federal y Estatal, además del Congreso
Local.

Lo anterior, al celebrar el 156  aniversario de
la Ciudad de Escobedo, de la elevación a Villa y
el 42 aniversario a Ciudad, donde develó las pla-
cas conmemorativas que recuerdan la historia por
la cual se forjó esta municipalidad.

Mijes manifestó que es importante mantener
viva la historia y enaltecer el avance del desarro-
llo que ha tenido Escobedo en las últimas déca-
das.

“Nuestra Ciudad hoy le daría mucho orgullo a
nuestro héroe nacional, por lo que proponemos
que el año 2026, que se cumple el bicentenario de
su natalicio, sea declarado como:  2026, Año de
Mariano Escobedo, héroe y soldado de la
República”, dijo.

Destacó que el compromiso es llevar a
Escobedo a su máximo potencial es el principal
objetivo para dejar huella en la historia.

El alcalde de Escobedo participó en el iza-
miento y honores a la Bandera, en la Explanada
de la Plaza Principal, con motivo del Día del
Lábaro Patrio. (ATT)

Se han entregado 8,158 créditos.

Propone Mijes el ‘Año 
de Escobedo’ en 2026

Tendrá un parque de 34 hectáreas, ciclovía y 2,700 árboles.

En 2026 se cumple el bicentenario del general
Escobedo.

Arranca segunda edición 
del Festival ‘Santiago Lee’

El alcalde David de la Peña
Marroquín, inauguró la segunda
edición del Festival del Libro y la
Lectura “Santiago Lee”.

El Festival fue organizado por
el Gobierno de Santiago, el
Patronato Visión Santiago 2030 y
la Fundación Ildefonso Vázquez
Santos, y en su primera edición
tuvo una asistencia de más de 25
mil personas.

“Lo realmente trascendente es
lograr que este Festival del Libro y
la Lectura “Santiago Lee” se con-
vierta en una tradición y en un refe-
rente de la cultura”, señaló el edil.

“¡Para allá vamos! Y lo vamos a
lograr gracias a ustedes, gracias a
toda la gente de Santiago, gracias a
todos nuestros visitantes, a todos
los amantes de los libros”.

Por su parte el presidente del
Patronato Visión Santiago 2030,

Alberto Botello invitó a toda la
comunidad nuevoleonesa a disfru-
tar de todo el bagaje cultural que
compone este festival.

Jorge Vázquez González, presi-
dente de la Fundación Ildefonso
Vázquez Santos, hizo votos para
que el festival se repita muchos
años más, para la reconstrucción
del tejido social y su desarrollo cul-
tural.

La jornada cultural inició con el
conversatorio “Desayunando un
Libro”, después, en la Preparatoria
No. 20 de la UANL se presentó el
libro “Notas para una cartografía
imaginaria de los fiordos”, de
Emilia Pequeño Roessler, ganado-
ra del Primer Premio de Poesía
Joven, convocado por Vaso Roto
Ediciones.

Por la tarde, un “Café con
Lectura” analizó la obra de Michel

de Montaigne, “Diario de Viaje a
Italia, por Suiza y por Alemania
(1580-1581), y se entregó el reco-
nocimiento al Fomento a la
Lectura “Santiago lee” 2024, a
Carolina Frías Campero, por su
trayectoria como promotora cultu-
ral.

También se abrió la exposición
y venta de libros alrededor de la
Plaza Ocampo. (IGB)

Buscan hacer del festival, un
referente cultural.



8183-45-46-15 / 8183-45-40-80 Ext. 217  MONTERREY, NL, DOMINGO 25 DE FEBRERO DEL 2024 RESPONSABLE: CRUZ PARRA

Andrés Villalobos Ramírez                

Una madre de familia que
estaba en una silla de ruedas y
uno de sus hijos, fueron asesina-
dos a balazos cuando se encon-
traban en un convivio, en
Apodaca.

Al lugar arribaron dos
“moto- sicarios” quienes de
manera inmediata abrieron
fuego de manera indiscrimina-
da, para luego escapar a toda
velocidad.

El doble crimen fue reporta-
do a las 20:15 horas, en una casa
ubicada en las Calles O. Primera
y N Uno, en la Colonia
Metroplex, en el mencionado
municipio.

Paramédicos de Protección
Civil, acudieron al domicilio
donde reportaron personas con
heridas por arma de fuego. 

Los brigadistas de manera
inmediata atendieron a una
mujer, quien se hallaba sentada
en una silla de ruedas con heri-
da por arma de fuego, pero al
valorarla, ya no contaba con sig-
nos vitales.

Asimismo, los paramédicos

atendieron a un masculino que
presentaba por lo menos cuatro
heridas por arma de fuego, el
cual ya no contaba con signos
de vida.

De acuerdo con las primeras
investigaciones, la familia se
encontraba conviviendo dentro
y fuera del domicilio.

La fuente comentó que en el
porche estaba una fogata, en la

cual harían la cena para convivir
en un rato agradable.

Al lugar llegaron dos sujetos
a bordo de una motocicleta,
quienes sacaron las armas y dis-
pararon contra la familia.

Tras el ataque, los sicarios se
dieron a la fuga a toda veloci-
dad, sin que se supiera del para-
dero hasta el momento.

Agentes de la Policía

Ministerial, oficiales municipa-
les y de Fuerza Civil, llegaron al
sitio de la agresión a balazos y
comenzaron con las investiga-
ciones del caso.

Una fuente allegada a las
investigaciones mencionó, que
los sicarios iban por un masculi-
no el cual estaba en el convivio
familiar, por lo que estaban inte-
rrogando a los familiares.

Sergio Luis Castillo                           

Un repartidor de comidas
fue ejecutado a balazos, por
pistoleros que aparentemente
ya lo esperaban en calles de la
Colonia Paraíso, en el munici-
pio de Guadalupe.

Según trascendió y de
acuerdo a las pesquisas realiza-
das, los criminales le pusieron
un “cuatro” a la víctima, ya que
solicitaron su servicio y al rea-
lizar le entrega le dispararon en
cuatro ocasiones. 

LO ESPERABAN
La víctima nunca se ima-

ginó que estaban esperándolo y
solo esperaron a que se quitara
el casco de su cabeza para pro-
pinarle el llamado “tiro de gra-
cia”.

La Fiscalía General de
Justicia del Estado, indaga la
venta de sustancias prohibidas
como el móvil del ataque que
terminó en tragedia.

La víctima fue identificada
por sus familiares como Hugo
Alejandro Rivera Sánchez, de
42 años de edad, con domicilio
en el mencionado lugar.

Los hechos se registraron la

noche del pasado viernes en el
cruce de las calles Verduzco y
Jiménez.

Rivera Sánchez trabajaba
como repartidor en un negocio
de comidas de esa zona.

Por lo que los delincuentes
llamaron al local para pedir una
orden de tacos y refrescos.

Los pistoleros estaban
esperándolo a bordo de un
automóvil sedán color negro.

Al tenerlo en la mira, espe-
raron a que la víctima descen-
diera de la moto y se quitara el
casco protector para comprobar
que era su objetivo.

Ya en corto, le dispararon en
dos ocasiones en su espalda y
luego le propinaron un balazo
en su cabeza.

Los vecinos del sector lla-
maron a las autoridades y al
sitio arribó una ambulancia de
emergencias médicas.

Desafortunadamente cuando
revisaron los signos vitales de
la víctima, se percataron que
estaba ya sin vida.

La movilización policiaca
tras la ejecución provocó el
cierre de la zona por parte de la
Policía de Guadalupe.

Al parecer los moto sicarios iban sobre uno de los asistentes al convivio familiar.

Andrés Villalobos Ramírez               

Con graves heridas de bala
resultaron dos hombres la tarde
del sábado, después de que fue-
ran atacados por sujetos arma-
dos que los interceptaron en la
vía pública, en García.

El intento de ejecución fue
reportado a las 15:50 horas en
el cruce de las Calles Bario y
Titanio, en la Colonia Paseo de
las Minas.

Personal de Protección Civil
del municipio y socorristas de
la Cruz Roja arribaron al sitio
de la agresión a balazos.

Ahí atendieron a un masculi-
no identificado como
Guadalupe, de 36 años de edad,
quien presentaba una herida por
arma de fuego en el cráneo
(región temporal izquierda), en
el tórax y otra más en la espal-

da.
Mientras que Juan José, de

29 años de edad, presentaba una
herida por proyectil de arma de

fuego en el tórax del lado dere-
cho.

Tras ser atenidos por los
paramédicos de Protección

Civil de García y paramédicos
de la Cruz Roja, los llevaron en
las ambulancias al Hospital
Universitario.

Una fuente allegada a los
hechos dijo que, los dos mascu-
linos se hallaban en la vía públi-
ca la tarde del sábado.

Fue en esos momentos en
que llegaron los pistoleros y
abrieron fuego contra sus obje-
tivos, para luego darse a la fuga
corriendo.

Oficiales municipales y
agentes ministeriales llegaron
al lugar de los hechos e inicia-
ron las indagatorias del caso.

Otros efectivos ministeriales
se concentraron en el área de
urgencias del nosocomio antes
mencionado, para tratar de inte-
rrogar a los afectados sobre el
ataque perpetrado durante la
tarde del sábado.

Arroja ataque a balazos dos hombres heridos en García

Andrés Villalobos Ramírez 
Sergio Luis Castillo               

Una mujer fallecida y seis per-
sonas lesionadas fue el saldo que
arrojó un accidente carretero, en
Los Ramones. 

El choque fue reportado la
noche del sábado en la Carretera
libre a Reynosa a la altura del
kilómetro 62.

Paramédicos de Protección
Civil municipal y estatal, de Los
Guerreras, China, General Terán y
Guardia Nacional, llegaron al sitio
del accidente. 

Los brigadistas atendieron a
una mujer de unos 35 a 40 años de
edad quien estaba al interior del
automóvil sin vida.

También atendieron a Jorge
Ruiz Escamilla de 65 años, Cirilo
Betancourt González de 45 años,
María Santez de 26 y Alisson
Teresita de 10 años, quiens resul-
taron lesionados. 

Tras valorar a las personas
lesionadas, fueron llevados a dis-
tintos nosocomios municipales. 

Los vehículos participantes
fueron un Chevrolet Tornado
blanco, el cual conducía Gerardo
Rodríguez Valdes de 55 años de

edad. 
Un Dodge Neon rojo conduci-

do por Marcelina Aguilar Marín y
una camioneta Blazer dorada, que
era conducida por Cirilo
Betancourt. 

Tras el aparatoso accidente
carretero las autoridades de
Guardia Nacional y de Fuerza
Civil, cerraron la carretera en
ambas circulaciones. 

CHOQUE MÚLTIPLE
Cuatro personas lesionadas,

fue el saldo que dejó un choque
múltiple registrado en el munici-
pio de Escobedo, donde participa-
ron dos vehículos particulares y
un tráiler que se dio a la fuga.

Mencionaron que el presunto
responsable es el conductor de
una camioneta, ya que se impactó
por alcance contra el vehículo
pesado y luego salió rebotado
contra el coche donde viajaba una
familia.

Debido al fuerte impacto uno
de los conductores terminó pren-
sado. Protección Civil de
Escobedo informó, que el acci-
dente se reportó esta madruga-
da en un tramo de la Carretera
a Monterrey- Laredo.

Ambas personas fueron trasladados al Hospital Universitario.

Seis personas resultaron con lesiones.

Muere hombre intoxicado al 
incendiarse su casa en SC

Sergio Luis Castillo                           

Un hombre perdió la vida en
forma trágica, al intoxicarse
después de quedar atrapado en
un incendio que acabó con su
vivienda, en el municipio de
Santa Catarina.

Se indicó que el hombre
vivía solo y estaba descansando
en un sillón, cuando inició el
fuego debido a un corto circui-
to.

El siniestro fue reportado a

las 5:15 horas en la casa núme-
ro 1121 de la calle Jiménez y
Manuel Muñiz, en la Colonia
Hacienda de Santa Catarina,
Fomerrey 29, en Santa Catarina. 

La víctima fue identificada
como Juan Orocio Rangel de 45
años.

Al parecer unos vecinos
lograron rescatar en medio del
fuego a Orocio Rangel, pero
éste ya no presentaba signos de
vida.

Los hechos ocasionaron la

movilización de los puestos de
socorro, quienes controlaron el
siniestro.

Protección Civil del Estado

informó que, fueron evacuadas
al menos unas 32 personas de
15 viviendas aledañas a la zona
del incendio.

Andrés Villalobos Ramírez                           

Un hombre resultó grave-
mente herido a balazos mien-
tras estaba en un puesto de
tacos, al ser atacado por un pis-
tolero que tras la agresión se
dio a la fuga, en García.

El ataque con arma de fuego
ocurrió a las 13:40 horas sobre
la Avenida Praderas y la Calle
Aves, en la Colonia Parajes San
José, sector Las Aves.

Personal de Protección Civil
de García, arribó al lugar donde
reportaron a la persona con
herida de bala.

Los paramédicos atendieron
a Ángel, de 22 años de edad,
quien presentaba la herida por

arma de fuego tibia y peroné
del lado izquierdo.

Tras brindarle la ayuda nece-
saria, el hombre fue llevado en
la ambulancia l Hospital
Universitario.

En las primeras investigacio-
nes se dijo, que el joven se
hallaba comiendo en el puesto
de tacos y después llegó un
sujeto el cual disparó el arma,
para luego escapar del sitio.

Policías de García arribaron
al lugar de los hechos e inicia-
ron los interrogatorios con tes-
tigos del ataque a balazos.

ESTRELLA MOTO
Un joven motociclista que

jugaba carreras con otros cole-

gas repartidores, sufrió lesiones
de consideración al derrapar su
máquina de dos ruedas y estre-
llarse contra un barandal de
protección de la Avenida
Constitución, en Monterrey.

Mencionaron que fue el
exceso de velocidad lo que pro-

vocó que perdiera el control del
volante y esto hizo que perdiera
el control de los manubrios.

El lesionado es un joven de
unos 20 años de edad, quien no
fue identificado en ese momen-
to por las autoridades viales.

Balean a hombre 
en puesto de tacos

Un corto circuito, la causa del siniestro.

El incidente ocurrió en la colonia Paraje San José.

Los pistoleros hicieron un pedido para atraerlo y poder ulti-
marlo en la colonia Paraíso.

Accidente en Los Ramones
deja una mujer fallecida

Asesinan a madre discapacitada 
y a uno de sus hijos en Apodaca

Ejecutan a repartidor 
de comidas en Guadalupe
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Alberto Cantú                                                             

Tigres empató 1-1 en casa frente al Atlas en la

jornada ocho del campeonato mexicano, contin-

uando así los felinos con su crisis de resultados.

Con un gol de André Pierre Gignac y otro de

Jeremy Márquez, Tigres empató con Atlas para

así llegar a 15 puntos y ya tengan hasta dos jue-

gos sin ganar en el futbol mexicano.

Atlas empezó mejor en los primeros 15 minu-

tos, cuando de manera increíble hubo una falla del

“Mudo” Aguirre en el área chica tras un pase por

el sector izquierdo, todo esto para que intentara

rematar a portería e increíblemente fallara.

Tras esa falla del Atlas y algunas equivoca-

ciones en la salida de Tigres que no aprovechó el

visitante, los felinos tomaron la batuta en el juego

y empezaron a hacer figura al portero Camilo

Vargas, quien primero en el área atajó un remate

de Diego Laínez.

Después de eso, Vargas mandó a tiro de

esquina un remate desde fuera del área de

Fernando Gorriarán, pero ya no pudo hacer gran

cosa con el gol de André Pierre Gignac y el 1-0 de

los Tigres al 38’ de acción, momento en el que el

francés aprovechó una jugada entre Diego Laínez

y Ozziel Herrera para rematar a portería y mandar

el balón al fondo de las redes.

Con el 1-0, Tigres manejó bien la ventaja y estu-

vo atento en defensa con grandes intervenciones

defensivas del central Juan José Purata, quien en una

ocasión evitó un remate en el área de John Murillo.

Posteriormente a eso, pero ya en la segunda

mitad, los rojinegros anotaron el 1-1 al minuto

46’ de acción, cuando Jeremy Márquez remató

desde fuera del área y colocó el balón en el ángu-

lo superior derecho del arco defendido por

Nahuel Guzmán, igualando así el cruce tras un

error en la salida de Ozziel Herrera.

Tigres buscó despertar con una jugada individ-

ual de Juan Brunetta cuando este remató desde

fuera del área, pero el portero Camilo Vargas tuvo

una sólida atajada,aunque después la visita era

peligrosa en jugadas a balón parado y en un tiro

desde fuera del área de Jeremy Márquez que por

poco clarea a Nahuel.

Con el paso de los minutos, Tigres y Atlas se

empezaron a nulificar y las jugadas de gol estaban

muy ausentes con el pasar de los minutos, fallan-

do Fernando Gorriarán en el cierre del partido una

jugada de cabezazo en el área chica que atajó

Camilo Vargas, portero del Atlas, terminado

después el duelo ya que posteriormente a eso no

sucedió gran cosa en el compromiso.

Tras esta situación, ahora los Tigres volverán a

la actividad en esta temporada regular del campe-

onato mexicano cuando el próximo miércoles

enfrenten en casa a los Bravos de Juárez.

Alberto Cantú                                                           

Los Rayados han tenido en este mes un total de

seis partidos, y en la mayoría de ellos ha prevale-

cido el gol ya sea en el Torneo Clausura 2024 o en

la Copa de Campeones de la Concacaf. 

La ‘Pandilla’ ha marcado 14 goles en seis cote-

jos, teniendo así un promedio de dos por compro-

miso. 

Y de esos seis partidos disputados, en al menos

tres han marcado tres tantos, en otro más hasta

cuatro, en uno han hecho un gol y en el restante se

han quedado sin anotar. 

La ‘Pandilla’ inició este mes con un gol en el 1-

1 ante América en el Clausura, mientras que

después anotaron cuatro frente al

Comunicaciones en la Copa de Campeones de la

Concacaf, en Guatemala. 

Posteriormente los Rayados encontraron tres

goles más con el 3-2 a favor sobre el Pachuca en

el Clausura, y otros tres en el 3-0 al

Comunicaciones en la vuelta de la Concacaf.

El único partido en el que Rayados no ha ano-

tado gol en este mes fue en el 0-0 frente al Toluca

en la temporada regular del presente campeonato

mexicano, pero después los goles regresaron en el

3-0 sobre Juárez en la fecha ocho de la Liga MX. 

En sí, de 23 anotaciones que ha marcado

Monterrey en lo que va del año, contando los dos

torneos y un amistoso ante River Plate, 14 han

sido en este presente mes en seis partidos. 

Alberto Cantú                                                     

El Rayados ante Pumas de la fecha 10 del

Torneo Clausura 2024, programado para el

próximo domingo, cambió de horario.

En vez de ser ese día y a las 17:00 horas,

ahora ese compromiso se realizará a las 19:00,

en el Gigante de Acero de Guadalupe.

Pero previo a ese encuentro, los Rayados

enfrentarán en la jornada nueve del Torneo

Clausura 2024 a los Xolos y en Tijuana, en

duelo que será el próximo miércoles en el

estadio Caliente de Tijuana.

Alberto Cantú                                         

Barcelona goleó 4-0 en casa al

cuadro del Getafe y con ello ascendió

momentáneamente a la segunda posi-

ción en la Liga de España. 

El conjunto culé se hizo del triun-

fo con los goles de Raphael, Joao

Félix, Frenkie de Jong y Fermín en

los minutos 20’, 53’, 61’ y 91’ de

acción respectivamente. 

Con este resultado, la escuadra

culé llegó a la cifra de 57 puntos

para alcanzar el subliderato en el

futbol ibérico, mientras Real

Madrid, tiene 62 y Girona 56

unidades, quienes juegan hoy y

mañana, respectivamente. 

NO SE RINDEN
Pese a ser terceros y estar lejos del

líder Real Madrid, en el conjunto del

Barcelona aún sueñan con ganar el

títulosegún expresó su técnico Xavi

Hernández.

“Lucharemos por La Liga mien-

tras sea matemáticamente posible”

aseveró en rueda de prensa. 

Se estancan
Empatan Tigres y Atlas y los felinos se 

rezagan en la tabla de posiciones, y hoy
podrían caer al séptimo sitio

Tiene Rayados febrero goleador
La ‘Pandilla’ ha anotado 14 goles en seis

partidos, lo que en promedio vendrían dos
por cotejo en el presente mes 

Monterrey aún tiene por delante un duelo en este mes ante Xolos.

Los blaugranas esperan resultados para ver su situación.

Se acerca Barcelona
al Real Madrid

Alberto Cantú                                            

El tenista australiano Jordan

Thompson se coronó campeón del Abierto

de Los Cabos tras vencer en la final

varonil al noruego Casper Rudd.

En un partido que duró poco más de

dos horas, Jordan Thompson se hizo del

título tras vencer a Casper Rudd y hacer-

lo por parciales de 6-3 y 7-6.

Thompson, quien venía de eliminar en

las semifinales al alemán Alexander

Zverev, logra así su primer título en la

ATP. 

Gran victoria para Jordan Thompson,

quien así ascenderá al lugar número 32 en

el ranking de la ATP.

AVANZA ZARAZÚA A LA FINAL 
EN PUERTO VALLARTA

Renata Zarazúa, tenista mexicana,

avanzó a la final de dobles femenil y lo

hizo junto a la rusa Iryna Shymanovich,

con quien derrotó en las semifinales a

Elixane Lechemia y Anna Siskova por 6-2,

3-6 y 10-6.

Con todo ésto, Zarazúa y Shymanovich

jugarán en la final y en contra de las ital-

ianas Camila Rosatello y Angélica

Moratelli, lo cual será desde las 16:00

horas.

Thompson se corona en Los Cabos

Jordan
Thompson
venció en
la final a
Casper
Ruud.

Ali, viejo conocido albiazul.

Cambia de horario el
Rayados vs Pumas

1-1
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VEST IDORES

Miguel de Jesús Fuentes,

auxiliar técnico de Tigres, acep-

tó que el equipo estuvo falto de

funcionamiento de juego luego

del 1-1 ante Atlas.

El auxiliar técnico de

Siboldi habló en rueda de

prensa luego de terminar el

partido y fue autocrítico con

sus jugadores.

"Hoy no fue un buen partido,

nos ha costado en fun-

cionamiento, hemos querido dar

variantes, por momentos se ve

bien el equipo, por momentos

no. Hoy fue un primer tiempo

bueno, el segundo tiempo nos

desordenamos y no tuvimos

funcionamiento", afirmó.

A su vez, Miguel de Jesús

mencionó que tienen que mejo-

rar pese a que el tiempo sea

poco para este plantel en el sen-

tido de que tienen doble compe-

tencia entre el Torneo Clausura

y la Copa de Campeones de la

Concacaf.

"Es una realidad, no es pre-

texto, tenemos que mejorar

aunque no tengamos tiempo, no

hemos encontrado esas conex-

iones, no hemos encontrado esa

agresividad del torneo pasado,

contra Pumas fue un partido

bueno, en Querétaro fue un

buen partido, pero no hemos

encontrado regularidad en el

funcionamiento”, declaró. (AC)

En el cuadro del Atlas de

Guadalajara han declarado que

el empate ante Tigres en la

fecha ocho de la Liga MX "les

sabe a poco", siendo esto

después de que para ellos

tuvieran las cosas más claras de

gol.

De hecho, el técnico rojine-

gro, en este caso Beñat San

José, habló en rueda de prensa e

hizo hincapié de esta situación

con las siguientes declara-

ciones:

"El empate me sabe a

poco ya que tuvimos muchas

ocasiones claras", expresó el

técnico español en rueda de

prensa.

A su vez, el estratega se

mostró contento por el fun-

cionamiento de juego de su

respectivo equipo.  

"Me frustra no haber con-

seguido el triunfo, pero el fun-

cionamiento de juego fue bueno

y eso lo rescató", detalló. (AC)

Merecíamos ganar  : Beñat

Faltó funcionamiento

Atlas supo copar a los felinos.

Atlas se llevó un valioso punto de una cancha difícil como la del Uni.

CLAUSURA 2024

Acusa Miguel Fuentes

León venció 1-0 en casa al cuadro del San Luis, lo

cual fue en la jornada ocho del futbol mexicano.

Con un gol de Steven Barreiro al 91’ de acción,

jugador que aprovechó un rebote a la altura del

manchón de penal para mandar el balón al fondo de las

redes, la ‘Fiera’ se llevó la victoria.

Tras este resultado, la escuadra del León llegó a 10

puntos y San Luis se quedó en siete.

LEÓN 1-0 SAN LUIS

J O R N A D A   8

León vuelve al triunfo

América venció 1-0 en casa al cuadro del Cruz

Azul en el Clásico Joven con un gol de Julián

Quiñones al minuto cuatro, mientras que otros cua-

tro goles le fueron anuladas por fueras de lugar, en

el estadio

Azteca .

A m é r i c a

llegó a 18 pun-

tos para estar en

la cuarta posi-

ción del campe-

onato, mientras

que Cruz Azul

se quedó en 19

para seguir en la

primera posi-

ción del certa-

men. 

AMÉRICA 1-0 CRUZ AZUL

Frenón a La Máquina

Dos partidos cerrarán la jornada, donde en

Toluca intentará seguir por la senda del triunfo

cuando reciban al mediodía al cuadro de los

Xolos de Tijuanac en el estadio Nemesio Díez. 

Más tarde, a las 18:00 horas, Santos recibe al

Mazatlán en Torreón, donde los laguneros bus-

carán su primer triunfo con Ignacio Ambriz

como técnico.

PARA HOY

Toluca, por otra victoria

En el debut de Javier Hernández tras su regreso a

las Chivas, el cuadro del Guadalajara venció 3-1 a los

Pumas con los goles de Cade Cowell, 'Pollo' Briseño

y Victor Guzmán, todos esos en la segunda parte.

Por los Pumas anotó

Salvio por la vía del

penal.

Cabe señalar que

Javier Hernández entró

casi al finalizar el

segundo tiempo y se

llevó el aplauso de los

miles de fans de Chivas

en el estadio Akron.

Chivas llegó a 15

puntos, mientras que

Pumas se quedó en esa

misma cifra. 

CHIVAS 3-1 PUMAS

Volvió el Chicharito

El Universal                                                          

La derrota de Puebla en el Estadio Cuauhtémoc

ante Querétaro fue la gota que derramó el vaso,

terminó con la paciencia de la afición y terminó la

era de Ricardo Carbajal.

Luego de un mal arranque en el Clausura 2024,

uno de los pocos técnicos mexicanos que estaban

en el futbol mexicano terminó su etapa en la

Franja.

Mediante un comunicado en redes sociales,

Puebla oficializó la salida de Ricardo Carbajal,

quien recibió fuertes críticas por parte de un sec-

tor de la afición, pese a llevar al equipo a los

Cuartos de Final del Apertura 2023.

Su lugar será ocupado por Fernando

Aristeguieta, exjugador del equipo y de la

Selección de Venezuela que se desempeñaba

como entrenador en la Sub-23.

En la presente campaña, Carbajal no encontró

la fórmula para sustituir a Guillermo Martínez y

deja a los poblanos en la posición 17 de la clasifi-

cación con únicamente cuatro puntos.

LOZANO ASISTE
Hirving Lozano jugó todo el partido con el

cuadro del PSV, donde brindó una asistencia en

la victoria de 7-1 frente al Zuolle para con ello

seguir de líderes en el futbol de Holanda. 

Lozano asistió en el gol de Luuke de Jong

que fue al minuto 70, siendo eso en el 5-1 del

cotejo y cuando ya el partido estaba liquidado. 

El connacional tuvo un gran compromiso a

nivel ofensivo y eso se revalidó en un pase para

gol, además de no salir de cambio ya que jugó

los 90 minutos. 

Con todo esto, PSV alcanzó la cifra de 65

puntos para estar en la cima del futbol holandés

y tener una ventaja de 13 unidades respecto al

sublíder Feyennord. 

ORBELIN TAMBIÉN
Situación similar sucedió para Orbelin

Pineda, quien también  fue titular y puso un pase

para gol, para salir de cambio en la segunda

mitad, y con esto la escuadra del AEK superó 3-

1 al Lamia para con ello seguir en la cima del fut-

bol griego. 

Por su parte, Rodolfo Pizarro ingresó en el

complemento al 70’

MALLORCA SE ALEJA DEL DESCENSO
La escuadra del Mallorca, club que es dirigi-

do por el técnico mexicano Javier Aguirre, sacó

un valioso empate de 1-1 frente al conjunto del

Alavés en la Liga de España, alejándose así de

la zona del descenso. 

Mallorca llegó a la cifra de 24 puntos para ser

décimo sextos y tener una ventaja de siete

unidades respecto a la zona del descenso.

CAE EL SALERNITANA 
Francisco Guillermo Ochoa, portero mexi-

cano, recibió dos goles en la derrota del

Salernitana por resultado de 2-0 en contra del

Monza y con ello el club del connacional continúa

en la zona del descenso en la Serie A de Italia. 

Salernitana se quedó en 13 unidades para

que así estén en la última posición del campe-

onato italiano. 

JOHAN SIGUE DE TITULAR 
Johan Vázquez fue titular y jugó 54 minutos

con la escuadra del Genoa, quienes vencieron

2-0 al Udinese en la Serie A de Italia. 

Tras este resultado, el conjunto del Genoa

llegó a la cifra de 33 puntos para con ello ser

décimo segundos en la Serie A de Italia. 

Manchester City venció 1-0 de visita al cuadro

del Bournemouth y con ello se puso de nuevo  a

un punto del líder Liverpool en la Premier League

de Inglaterra. 

Con un gol de Phil Foden que fue al 24’ de

acción, la escuadra del City se hizo del triunfo en

el campo del Bournemouth. 

Tras este resultado, la escuadra del City llegó a

59 puntos para que así estén en la segunda plaza

del futbol inglés. 

Después de 26 fechas, que continúa hoy,

Liverpool lidera la Premier con 60 unidades,

por lo que la lucha por el liderato sigue encar-

nizada en la cima del futbol inglés, seguido por

los citizens con 19 y Arsenal, que es tercero

con 58.

Cesa Puebla a su técnico Ricardo Carbajal
La escuadra de la franja sólo tiene cuatro puntos en el torneo, donde ha

perido seis juegos en ocho fechas

Sigue el Manchester City cerca del Liverpool

Mexicanos en Europa

Ricardo Carbajal dejó de ser técnico del Puebla.

Los Citizen
están a un

punto de
mandar en la
liga inglesa.
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Flash de Monterrey buscará con-
seguir esta tarde su victoria número
18 en la temporada regular de la
Liga de Futbol Rápido y Profesional
de los Estados Unidos, pero inten-
tarán hacerlo en contra de uno de los
mejores equipos del campeonato,
Utica FC, siendo esto en Nueva
Jersey a las 14:05 horas. 

El conjunto regio viene de vencer
al Heat en Pensilvania y ahora llegan
a este cruce frente al Utica con un
récord de 17 ganados por cero perdi-
dos. 

Por su parte, su rival, en este caso
el local Utica, llegará a este cruce
con un récord en la presente tempo-
rada de 12 victorias y cuatro derro-
tas. 

Si bien el rival de hoy tiene un
récord interesante e imponente, la
temporada regular, para el conjunto
regio ha sido mejor y por esta
situación tienen un ligero
favoritismo en contra del Utica FC,
siendo esto en el sin duda alguna
partido más importante del presente
fin de semana de la MASL, en esta
justa que está cerca de terminar en
su campaña regular para llegar a
unos playoffs en donde los regios
parten como los máximos can-
didatos al título. (AC)

Lisa López Galván, la mujer de 43 años
de ascendencia mexicana que murió en un
tiroteo en las calles de Missouri durante el
desfile de los campeones Jefes en la NFL,
tuvo ayer por la tarde una misa de fúnebre
previo a ser sepultada en Kansas City. 

La reconocida locutora de radio en
Kansas City recibió la misa fúnebre en una
iglesia católica redentorista de esa ciudad,
mientras que su familia y cientos de
dolientes, algunos de ellos con camisetas de
los Jefes de la NFL, asistían al evento.

El servicio fúnebre duró aproximada-
mente una hora y media, es decir, y ahí se
recordó con amor a una mujer que era madre
de dos niños, la cual tenía muy arraigado a
su país, a México, motivo por el cual en su
sepelio se tocó y cantó con una banda de
mariachis. 

En el tiroteo también hubo un total de 21
heridos, donde uno de los afectados era un
niño de ascendencia mexicana. 

MUERE GOLDEN RICHARDS 
En la NFL continuó el luto, después del

sorprendente fallecimiento de Golden
Richards, quien murió a los 73 años de edad. 

Richards, quien ganó el Súper Tazón de la
NFL con los Vaqueros en enero de 1978, fal-
leció a causa de una insuficiencia cardíaca
en Utah, Kansas City.

Daniel Suárez, piloto regio de Trackhouse en la
Nascar Series de los Estados Unidos, saldrá
vigésimo tercero para su carrera de este domingo
que será en el Súper Óvalo de Atlanta. 

El regio, quien viene de una carrera en Daytona
que no logró terminar cuando aspiraba a la victo-
ria ya que fue chocado por otro conductor, ahora
tuvo una pobre sesión de clasificación que apenas
le valió para el lugar número 23 en la parrilla. 

Como la carrera será de 37 pilotos, Suárez ten-
drá que remontar demasiadas posiciones si es que
desea aspirar a la victoria. 

Cabe señalar que el hombre más rápido en la
sesión de clasificación y quien saldrá primero en
la carrera de este domingo vendría siendo Michael
McDowell. 

Algo a tomar en cuenta es que esta carrera en
el Óvalo de Atlanta será en punto de las 14:00
horas.  

Los Yanquis de Nueva York aprovecharon de
los campamentos de primavera y en un juego de
pretemporada vencieron 22-10 a los Tigres de
Detroit, siendo eso previo a la temporada regular
de las Mayores que iniciará el próximo 20 de
marzo con un Dodgers de Los Ángeles ante los
Padres de San Diego en Seúl, en Corea del Sur. 

Con tres carreras en la segunda, tres en la ter-
cera, una en la cuarta, dos en la quinta, cuatro en
la octava y ocho en la novena, el conjunto neoy-
orquino venció a unos Tigres de Detroit con los
que jugaron en el estadio Publix Field at Joker
Marchant de Lakeland, Estados Unidos.

Una de las figuras los Yanquis fue el joven
Spencer Jones, quien en tres turnos al bat conectó
tres hits, produjo cuatro carreras y anotó dos.

La escuadra de los Timberwolves de Minnesota
vencieron 101 a 86 al cuadro de los Brooklyn Nets
para con ello seguir en la cima de la conferencia
Oeste en esta temporada regular de la NBA.

Ahora el conjunto de los Timberwolves se hizo
del triunfo que fue por 15 puntos de diferencia gra-
cias a que ganaron hasta tres de los cuatro períodos y
por resultados finales de 23-22, 19-23, 28-21 y 31-
20.

Anthony Edwards con sus 29 puntos, tres asis-
tencias y ocho rebotes en los 38 minutos que estuvo
en la duela fue el jugador que más generó para los
Timberwolves de Minnesota.

Por su parte, Cam Thomas lo fue en el rival con
las 18 unidades que generó en el cruce para los
Brooklyn Nets.

Con este resultado, la escuadra de los
Timberwolves de Minnesota ahora tienen un récord
de 40 victorias por 17 derrotas, mientras que los con-
trincantes ahora tienen una marca de 21 ganados por
35 juegos perdidos.

El golfista mexicano Álvaro Ortiz
se alejó del triunfo en el Abierto
Mexicano de Nueva Vallarta, en la
PGA.

Ortiz, quien el viernes pasado
estaba liderando el certamen, ter-
minó ayer sábado la tercera de las
cuatro rondas de esta justa y bajó
hasta la décimo tercera plaza.

Prácticamente las 12 posiciones
que perdió fueron producto de una

mala tercera ronda, donde en líneas
generales registró un acumulado de
204 golpes y un -9 en el marcador.

Con todo esto, Álvaro Ortiz está a
unos 10 golpes bajo par del líder (-
19), del estadounidense Jake Knapp.

Cabe señalar que este Abierto
Mexicano que está siendo en Puerto
Vallarta terminará este domingo,
donde el connacional buscará hac-
erse del triunfo.

Sultanes Femenil inició la serie ante las Bravas
en León y lo hicieron con una victoria de 8-2, lo
cual fue en el primer juego entre ambos equipos
en la temporada regular de la Liga Mexicana de
Softbol.

El conjunto regio se hizo de la victoria y con
ello llegaron a una marca en esta temporada regu-
lar de 13 victorias por siete derrotas.

Tras ello, Sultanes Femenil continúa acercán-
dose a los playoffs y este domingo intentarán con-
seguir una victoria más frente a las Bravas para
ganar la serie.

Cabe señalar que este duelo entre Sultanes y
Bravas de León iniciará en punto de las 17:00
horas, en la tarde.

Ahora sí peligra el Flash
Pondrá a prueba su invicto ante un gran rival, como lo es 

el Utica FC, en juego a celebrarse en Nueva Jersey

Saldrá Suárez 23 para carrera en Atlanta 

Arranca Sultanes con victoria 
su serie ante León

Le meten Yanquis 22 carreras a los Tigres

Se aleja Ortiz del triunfo
en Nuevo Vallarta

Despiden a
víctima del
tiroteo

Lisa López pereció en los hechos.

Flash visita esta nocue al Utica, quien tiene marca de 12-4.

Daniel Suárez.

Yanquis hizo estallar su artillería.

Álvaro Ortiz se desplomó ayer del liderato a la décima tercera posición.

Timberwolves 
siguen de líderes 
en el Oeste
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La actriz Scarlett Johansson ha logrado
reunir a una gran parte del elenco que
formará parte de la cinta Eleanor The
Great, película con la que debutará
como directora.

Entre la lista de nombres se encuen-
tra June Squibb, actriz nominada al
Óscar por Nebraska y Chiwetel Ejifor,
Jessica Hecht y Erin Kellyman.

La película centrará su trama en la
vida de Eleanor Morgenstein, una
mujer que a sus 90 años, decide volver
a empezar su vida luego de que su
mejor amiga perdiera la vida.

Squibb es una actriz estadounidense
más conocida por interpretar papeles

secundarios en varias películas como
Alice, Scent of a Woman, La edad de la
inocencia, In & Out y Far from
Heaven.

También ha actuado en series de
televisión como Ghost Whisperer y en
Broadway, incluyendo su participación
en la producción original Gypsy.

Aunque aún no se ha determinado
una fecha de estreno de Eleanor The
Great, se espera que sea a finales de
2025.

Anteriormente Johansson dirigió y
escribió el cortometraje 'These
Vagabond Shoes' en 2009. Además, fue
productora ejecutiva del documental de
2011, 'The Whale', así como de la cinta
de Marvel, 'Viuda Negra' (2021).

Actualmente la actriz produce la comedia romántica 'Project Artemis',
película dirigida por Greg Berlanti.

Redacción.-                                                 

La película "Bob Marley: One Love",
producida por Paramount Pictures, ha
tenido un éxito rotundo en la taquilla
internacional, generando un total de
101.1 millones de dólares en ingresos en
todo el mundo en solo 10 días desde su
lanzamiento. 

De esta cifra, 61.4 millones de dólares
provienen de Estados Unidos y Canadá,
mientras que los restantes 39.7 millones
de dólares se recaudaron en 59 territorios
internacionales, según informó Variety.

El filme biográfico, que retrata la vida
del icónico cantante fallecido, Bob
Marley, se ha mantenido en el primer
lugar de las listas nacionales durante su
segundo fin de semana en cartelera,
logrando una recaudación adicional de

3.7 millones de dólares solo el viernes.
Además, la película se ha expandido a

ocho nuevos mercados este fin de sema-
na, lo que ha contribuido a su éxito con-
tinuo en la taquilla.

Desde su estreno en el Día del Amor
y la Amistad el pasado 14 de febrero,
"Bob Marley: One Love" ha superado
las expectativas, debutando con una
impresionante recaudación de 28.6
millones de dólares durante el fin de
semana de estreno y alcanzando los 52
millones de dólares durante el periodo
festivo de seis días. 

Este notable desempeño ha consoli-
dado aún más la posición de la película
como un éxito en la taquilla internacio-
nal.

A pesar de su éxito en la taquilla,

es importante destacar que la produc-
ción sobre la leyenda del reggae tuvo
un costo de producción considerable,
con un presupuesto de 70 millones de
dólares. 

Sin embargo, los ingresos obtenidos
hasta la fecha sugieren que la película
ha sido una inversión rentable para
Paramount Pictures, consolidando su
posición como una de las películas más
destacadas del año hasta el momento.

A lo largo de su carrera, Bob Marley
y su banda, The Wailers, produjeron
numerosos éxitos que abordaban temas
de amor, paz, libertad y resistencia. 

Su música trascendió fronteras y
culturas, convirtiéndose en un símbolo
de la lucha contra la opresión y la injus-
ticia en todo el mundo.

Supera film de Bob Marley los 100 mdd en taquilla

La cinta generó 101.1 millones de dólares a nivel mundial tras 10 días en
cines de todo el mundo.

Listo elenco para película
debut de Scarlet Johansson

Redacción.-                                       

El reconocido cantante español
Alejandro Sanz visitó El Olivar, una de
las poblaciones más afectadas por los
incendios en Viña del Mar a principios
de este mes, con el objetivo de llevar
un mensaje de esperanza y solidaridad
a los damnificados. 

Sanz, quien se mostró visiblemente
conmovido por la situación, expresó su
apoyo y solidaridad con los afectados,
asegurando que su dolor es compartido
por todos y que juntos se pueden sobre-
poner a esta tragedia.

Durante su visita, Sanz tuvo la opor-
tunidad de convivir con las familias de
la región y escuchar sus historias, mos-
trando un genuino interés por sus expe-
riencias y preocupaciones. 

El cantautor español se comprome-
tió a seguir de cerca el progreso de las
labores de reconstrucción y ofreció su
apoyo continuo a las comunidades
afectadas.

El incendio forestal, que cobró la
vida de 120 personas y dejó un rastro
de destrucción en unas 15 mil vivien-
das, causó un gran impacto en Viña del
Mar y Quilpué, dos ciudades ubicadas
a unos 120 kilómetros de la capital chi-
lena, Santiago. 

En estas áreas, numerosas villas
quedaron reducidas a cenizas, dejando
a miles de personas sin hogar y en una
situación de desamparo.

La generosa donación de Alejandro
Sanz será canalizada a través de orga-
nizaciones benéficas locales, Desafío

Levantemos Chile y Un Techo Para
Chile, que trabajan incansablemente
para brindar apoyo y asistencia a las
comunidades afectadas por desastres
naturales y emergencias. 

Esta contribución monetaria ayu-
dará a financiar las labores de recons-
trucción y recuperación, proporcionan-
do un rayo de esperanza en medio de la
devastación.

MÁS DE 100 FALLECIDOS
Chile se encuentra sumido en la

consternación tras lo que ha sido cata-
logado como una de las mayores trage-
dias de las últimas décadas en el país
sudamericano. 

El devastador incendio que arrasó la
región de Valparaíso dejó un saldo des-

garrador, con más de 120 personas
fallecidas y alrededor de 15,000 vivien-
das afectadas.

En ciudades como Viña del Mar y
Quilpué, ubicadas a unos 120 kilóme-
tros de la capital Santiago, la destruc-
ción fue especialmente devastadora,
con villas enteras reducidas a cenizas.
Las imágenes de la tragedia muestran
la desolación en la que se encuentran
cientos de familias, que ahora luchan
por recuperar lo poco que queda entre
los escombros de sus hogares.

Las autoridades han revelado que
existen pruebas contundentes de que
algunos de los focos de incendio fueron
provocados de manera intencional,
agregando un nivel de indignación y
enojo a la ya abrumadora situación. 

Visita Alejandro Sanz zona devastada en Chile

Dante Hernández.-                                             

La gala de clausura de la 74ª edición de
la Berlinale fue un evento lleno de
momentos históricos y reflexiones pro-
fundas sobre el estado actual del mundo
y el cine. 

El documental "Dahomey", dirigido
por Mati Diop, se destacó como una
obra impactante que relata la devolución
de 26 obras saqueadas por las tropas
coloniales francesas en 1892 a Benín. 

Este filme recibió el prestigioso Oso
de Oro, un reconocimiento que subraya
la importancia de las narrativas africa-
nas en el cine contemporáneo y su capa-
cidad para abordar temas urgentes y
relevantes.

Bajo la presidencia de Lupita
Nyong'o, el jurado de la Berlinale man-

tuvo su tradición política al otorgar pre-
mios que reflejan el compromiso con
temas sociales y políticos. 

La entrega del Oso de Oro a
"Dahomey" marca un momento signifi-
cativo en la historia del festival, resal-
tando la importancia de abordar la res-
ponsabilidad histórica y la justicia en la
narración cinematográfica.

Además del reconocimiento a
"Dahomey", el jurado premió otras des-
tacadas contribuciones en la Berlinale. 

La actuación de Sebastian Stan en "A
Different Man" fue galardonada, al igual
que el talento del director surcoreano
Hong Sang-soo por su película "A
Traveller's Needs", demostrando la
diversidad y calidad de las producciones
presentadas en el festival de este año. 

Sin embargo, México salió de la

ceremonia con las manos vacías, a pesar
de su participación a través de la pelícu-
la "La Cocina" de Alonso Ruizpalacios
y la participación de Gael García Bernal
en "Another End".

Mati Diop aprovechó la recepción
del premio para hacer una llamada a no
olvidar la historia y a solidarizarse con
los movimientos por la justicia en
Senegal, Palestina y en todo el mundo. 

Este mensaje resonó especialmente
en un contexto marcado por la crisis
política y social en Senegal, donde las
recientes decisiones del presidente
han generado protestas y tensiones en
el país. 

La Berlinale, con su enfoque en la
diversidad y la inclusión, continúa sien-
do un faro de reflexión y reconocimien-
to para el cine mundial.

Logro histórico en la Berlinale;
‘Dahomey’ gana el Oso de Oro

La película narra la devolución a Benín de obras saqueadas por las tropas
coloniales francesas en 1892.

Redacción.-                                                       

La huelga actoral que el año pasado
sacudió a la industria audiovisual esta-
dounidense por más de 100 días, deam-
buló esta noche en la 30 entrega de los
SAG Awards, donde la cinta
"Oppenheimer" y la serie "The Bear", se
elevaron como las más triunfadoras con
tres galardones cada una de ellas.

Aunque el conflicto terminó en
noviembre pasado, fue tema en la entrega
de los premios que, anualmente, realiza el
sindicato de actores de EU.

Dicho sindicato contabiliza cerca de
160 mil miembros no sólo procedentes de
ese país, sino de otros más como México,
España, Argentina y Francia, los cuales
votaron por detener labores durante casi
cuatro meses, buscando mejores condi-
ciones laborales.

Cuando el equipo de la película

"Oppenheimer" subió al escenario a
recibir el galardón a Mejor Reparto, el
veterano Kenneth Branagh habló en nom-
bre de compañeros de elenco como
Cillian Murphy y Robert Downey Jr,
quienes por su lado obtuvieron los de las
categorías Actor y Actor de Reparto.

"Cuando estuvimos todos juntos por
última vez, fue en el estreno de esta
película el 14 de julio del año pasado,
cuando la huelga estaba por comenzar y
de la mano de nuestro intrépido líder, el
gran Cillian Murphy, salimos de la alfom-
bra roja y no vimos la película esa noche.
Felizmente fuimos en la dirección de la
solidaridad con ustedes mismos”, dijo
Branagh.

"Ha sido un año difícil para todos
nosotros, tanto para los que estamos en
esta sala como para los que no, estoy muy
orgullosa de haber llegado aquí en soli-
daridad con todos nuestros demás sindi-

catos. Es realmente un regalo que
podamos ganarnos la vida haciendo esto,
esa es la victoria, estar aquí, en el set y
contar historias", expresó.

La ceremonia de premiación se realizó
en el Shrine Auditorium and Expo Hall de
Los Ángeles, siendo transmitida en vivo
por la plataforma de Netflix. Esta fue la
primera ocasión en que la gala pudo ser
seguida por los interesados.

El histrión mexicano Adán Canto ("X-
Men") fue recordado en el In Memorian,
dedicado a los miembros del sindicato fal-
lecidos en el último año, junto con Ray
Stevenson, Tina Turner, Matthew Perry,
Michael Gambon, Ryan O´ Neal y Harry
Belafonte, entre otros.

HUELGA EN HOLLYWOOD
La actriz Fran Drescher, líder del

Sindicato de Actores de EU, el cual puso
de cabeza a Hollywood con una huelga .

calificó de campeones a sus colegas,
por haber sobrevivido a dicha lucha con
coraje y convicción.

Durante la 30 entrega de los SAG
Awards, desde el Shrine Auditorium and
Expo Hall en Los Ángeles, la protago-
nista de "La niñera" recordó los eventos
que llevaron a la búsqueda de mejores
condiciones laborales.

"Su dignidad colectiva y su persever-
ancia para levantarse y decir que merece-
mos algo mejor, porque somos mejores,
dieron como resultado un acuerdo históri-
co de miles de millones de dólares. Su
solidaridad encendió a los trabajadores de
todo el mundo, desencadenando lo que
siempre será recordado como el caluroso
verano laboral", dijo Drescher.

Alejandro Sanz visitó El Olivar, una de las poblaciones más afectadas por
los incendios en Viña del Mar.

"Oppenheimer" y la serie "The Bear" fueron las triunfadoras, cada una con
tres galardones.

Triunfan 'Oppenheimer' y 'The Bear' en los Premios SAG



La vida se conjuga en presente y aún
me parece difícil aceptar que para hablar
del amigo, del poeta, del colega Héctor
Carreto tenga que usar el pasado. Lo
conocí mucho antes de entrar a la UACM
a formar parte de la academia de
Creación Literaria cuando se iba abrir el
plantel San Lorenzo Tezonco en 2005.
Celebré nuestra coincidencia como cole-
gas en un proyecto universitario donde
nuestra experiencia o camino como
escritores podría acompañar el camino de
escritores jóvenes. Fui testigo de cómo se
volvió un verdadero mentor para los
jóvenes poetas. El grupo de los poetas
Con sombrero (lo llevaban puesto) eran
los discípulos de Héctor a quien le
hubiera molestado la palabra discípulos o
que hubiera hecho un poema con ella
porque lo suyo, como casi en ningún otro
poeta mexicano, era darle la espalda a la
solemnidad, hacer de lo cotidiano mate-
ria poética, elevar la estatura de las sec-
retarias y los oficinistas (los hombres de
bolsillo); con su bagaje de formación
clásica, hacer de los autores grecolatinos
y las palabras de origen griego un cuenco
en donde mirarse con la naturalidad y

empatía de un habitante del siglo XX y
XXI. La personalidad afable, cálida y
alegre de Héctor transmitía siempre el
gusto de encontrarlo en los pasillos, de
visitarnos en los cubículos, de coincidir
en los comedores frente a la universidad
en tiempos prepandemia. A lo largo de
los años, el poeta de cuando en cuando
tocaba mi puerta y me firmaba un libro
nuevo, como el que reúne poemas de var-
ios libros y que lleve el acertado título de
Todo pasado fue mejor. Aquí redescubro
las aristas diversas del poeta con el que
comparto generación y que pudo hacer
de Clark Kent el universo de un poe-
mario honrando los cómics de Superman,
cuyas aventuras leimos con fruición
domingo a domingo cuando los com-
prábamos en el kiosco. Tomo el libro
entre mis manos y me vuelvo a reír como
ante los comentarios de Héctor Carreto
con esa voz bajita, con esa discreción que
disimulaba su elegante ironía y sus opin-
iones contundentes frente a lo que lo
incomodaba. Amigo solidario con quien
yo también compartía mis libros, deseosa
de que entraran en su ánimo, juntos fab-
ulamos una antología que reuniera textos

de zapatos que nunca hicimos. En este
libro que atesoro, con los otros que ocu-
pan un espacio en los estantes más cer-
canos de mi librero, vuelvo a tropezar
con esa manera suya de obsesionarse con
los pies y el calzado. Tenía planeado
mostrararle unos botines extraños que me
había comprado en un viaje. Héctor
Carreto en la vida, como en su poesía,
daba a lo banal y lo "frívolo" su justo
acomodo en el altar de nuestros fetiches
y bienestar.

Extrañaré su presencia y los atre-
vimientos de su escritura que construía
epigramas, poemas, minificciones y
quién sabe qué estaría explorando en el
sabático recién concluido que por por

fortuna disfrutó en la ciudad de Montreal,
donde estudia una de sus hijas.

Dice la poeta Dana Gelinas, su esposa,
que se desplomó con una sonrisa apaci-
ble, como sólo podría corresponder a un
poeta que escribió de la muerte misma
con un humor encomiable. Lo podemos
leer en Inscripción: Se entregó en cuerpo
y alma a la poesía; fue inmortal mientras
vivió. Pero se equivocó. Su voz per-
manece como constancia de su entrega
en vida. No sé si alguna vez le dije que
cuando jugaba a Superman con los pri-
mos yo siempre quería ser Lina Luna,
aunque Clark Kent prefería a Luisa Lane.
Y que le agradecía que nos hubiera hecho
eternas en su poesía lúdica.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Santiago Rusiñol

(Santiago Rusiñol i Prats;
Barcelona, 1861 - Aranjuez, 1931)
Escritor, pintor e ideólogo del
movimiento modernista catalán,
popular figura de la vida bohemia
que fue el alma de las fiestas mod-
ernistas de Sitges. 

Bien cumplidos los veinte años y
muerto ya el abuelo, pudo satisfacer
plenamente sus ansias de formación
artística; asistió con gran
aprovechamiento a las clases de
Tomás Moragas y frecuentó el
Centro de Acuarelistas, del cual fue
uno de los fundadores.

Su primera obra literaria impor-
tante en catalán fue Anant pel món,
libro de recuerdos. En 1890 estrena
su primera obra escénica: el monól-
ogo L'home del orgue. Le siguieron
la ya citada L'alegria que passa, El
jardí abandonat y Llibertat, obra esta
última traducida por Jacinto
Benavente y representada en
Madrid. A partir de este momento la
actividad de Santiago Rusiñol se
multiplica como pintor, como novel-
ista y como comediógrafo.
Celebraba una exposición anual de
sus pinturas en la Sala Parés, siem-
pre conjuntamente con sus fieles
compañeros Casas y Clarasó, y tam-
bién cada año publicaba y estrenaba
novelas y comedias.

Sus obras dramáticas son repre-
sentativas de la evolución del teatro
modernista: L'alegria que passa
(1898) y Cigales i formigues (1901),
de carácter alegórico, presentan la
dicotomía entre el artista, entregado
a la búsqueda del ideal de belleza, y
una sociedad sólo ocupada en los
bienes materiales. Emprende una
perspectiva social y la crítica de la
política en Llibertat (1901), para
reconocer la incapacidad del arte
como instrumento transformador del
mundo. La evolución del modelo de
artista mesiánico, crítico e irre-
ductible, preconizado en sus
comienzos, cede a la solución
pactista en la novela L'auca del
senyor Esteve (1907), su obra más
popular (adaptada al teatro en 1917),
donde caricaturiza al paterfamilias
de una pequeña tienda de comercio
enfrentado al hijo que quiere ser
artista. En pleno hundimiento del
modernismo, da otra vuelta de tuer-
ca al proceso en La casa de l'art
(1918), que acusa recibo de la derro-
ta del arte a manos del mundo cotid-
iano.

Otros títulos de su producción
teatral son Els jocs florals de
Canprosa (1902), sátira contra los
certámenes literarios, que habían
entrado ya en un período de deca-
dencia; El místic, contra el falso
espíritu religioso sin caridad, de
tema inspirado en la tragedia de los
últimos años de Jacint Verdaguer;
L'hèroe (1903), obra antimilitarista,
estrenada pocos años después de los
desastres coloniales y que fue pro-
hibida a la segunda representación;
La fea, que presenta el caso de la
mujer fea que se lanza a la acción
revolucionaria como evasión ante
sus fracasos amorosos; El jardí
abandonat, símbolo del aislamiento
de un mundo caduco, el de la aris-
tocracia; y La mare (1907),
exaltación del amor maternal, único
sincero y desinteresado.

Entre sus novelas cabe citar El
pueblo gris, El català de la Manxa,
La isla de la calma, La "niña gorda",
El Josepet de Sant Celoni, etc.
Santiago Rusiñol puede ser consid-
erado como el alma del movimiento
modernista en Cataluña. Fue un
espléndido producto de su tiempo y
de su ambiente; desarrolló sus múlti-
ples actividades sin esfuerzo
aparente, con arrebatadora simpatía,
sin polémicas ni contratiempos.

Los ángeles pueden volar porque
se toman a sí mismos a la ligera

Gilbert Keith Chesterton

Si de verdad vale la pena
hacer algo, vale la pena hac-
erlo a toda costa

Gilbert Keith Chesterton

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

MANOS LIMPIAS

OLGA DE LEÓN G.  
Pocas, realmente pocas, son las

enseñanzas básicas o primarias que
aprendemos en nuestra infancia, a base
de ejecutarlas diariamente, bajo la super-
visión de nuestros padres, principalmente
la madre, quien es la depositaria funda-
mental de nuestra educación en la infan-
cia; del padre aprendemos por lo que en
él vemos, por el ejemplo y de quien esté
cerca de nosotros: siéntate derechito, no
subas los codos a la mesa; come con los
cubiertos, no con los dedos; da las gra-
cias y pide todo “por favor”… entre las
principales fórmulas de la convivencia y
del bien vivir en sociedad.

Sam, como le decía la familia y ami-
gos a Samuel, un niño de nobles sen-
timientos y nueve años, solía recordar
tales enseñanzas y practicarlas, por lo
general, a diario. 

A la mañana siguiente, la familia via-
jaría por vacaciones de verano a casa de
los abuelos maternos. Ellos vivían en el
otro extremo del país, en una ciudad muy
bella, tradicionalista, algo estancada
respecto de las cosas modernas del
Norte, pero muy tranquila: Mérida,
Yucatán, la “Ciudad blanca”. 

Sam amaba a sus abuelos y cierta-
mente deseaba verlos, lo que no le agrad-
aba mucho era que no disfrutaría de una
playa; pues no había mar. Por qué,
entonces, su madre insistió en que llevara
traje de baño y toalla muy grande, como
para ponerla en una hamaca… porque
iremos a algún balneario o alberca, para
que no extrañes la playa del año pasado;
le había dicho con una sonrisa en el ros-
tro, su madre.

No fue sino hasta que llegaron y se
instalaron en la casa de los abuelos,
quienes para entonces ya vivían solos,
que Sam recibió la grata noticia de sus
padres de que, dentro de dos o tres días
viajarían, llevando consigo a los abuelos,
al Caribe, particularmente a Cozumel y,
tal vez, también visitarían Tulúm y otros
pueblos mágicos. El recorrido lo harían
por carretera, en su cómodo camión-casa
rodante en el que habían viajado desde su
ciudad regia hasta Mérida: trayecto que
hicieron en dos días, quedándose a
dormir a medio camino, en un hotelito de
la ciudad capital de la República mexi-
cana, Cd. de México, antes, Distrito
Federal. De regreso, se quedarían tres o
cuatro días, para visitar a sus tíos que allí
vivían y algunos museos que tenían
planeado volver a recorrer. Iban en plan
de “no prisas”. Disponían de tres sem-
anas para descansar de la rutina, del aje-
treo diario del trabajo y las presiones del
tiempo que impone una ciudad industrial
grande, como en la que vivían, y de sus
propias actividades laborales y de estu-
dios. 

Sam era hijo único, pero educado con
esmero y suficientes valores, como para
ser colaborativo y no un chico mimado ni
egoísta; sino todo lo contrario. No
obstante, poco sabía de los peligros y
riesgos que implica la vida fuera de lo
cotidiano y común, a lo que estaba acos-
tumbrado.

El primer día en casa de sus abuelos,
tras la charla de sobremesa entre ellos y
sus padres, a Sam le intrigó una frase que

había escuchado del abuelo: “manos
limpias”. A propósito de un expresidente,
cuando lo escuchó comentar con su papá,
el yerno del abuelo: ese hombre, lo que
menos tiene son las manos limpias. Está
metido hasta en crímenes, no solo en
raterías y corrupción.

El tema de la corrupción no le era del
todo ajeno… en la escuela y por donde
quiera, radio, TV y charlas con amigos
mayorcitos era de uso común. Pero,
manos sucias o no limpias, lo aprendió
en este viaje. No se referían a tenerlas
lavadas con jabón y agua… Si bien no le
resultaba muy claro, intuía su significa-
do.

Ese verano fue estupendo para todos,
quizá un poco más para los abuelos,
porque los vieron después de cuatro años
de no visitarse ni unos ni otros. Los
viejos quedaron encantados con el nieto,
su hija y el yerno. Y para Sam, quien cre-
ció y maduró mucho con ese viaje.
Aprendió que “manos sucias”, implica
una conciencia igualmente sucia. Y, que
las pequeñas reglas aprendidas desde la
primera infancia no son los mejores prin-
cipios, sino los que proceden de hacer el
bien a los demás, respetarse a sí mismo,
respetando a los otros. Y que ser bueno,
no basta, es necesario ser congruente
entre palabra y acciones.

La vida enseña no solo buenas cosas,
también nos enseña que ser y dejar ser,
puede resultar una trampa del destino o
de las elecciones que hagamos en el
camino a vivir con conciencia y sin
miedos hacia lo desconocido…
Finalmente, eso que no conocíamos, un
día lo conoceremos o él nos descubrirá:
mejor que no nos tome desprevenidos y
tengamos nuestras manos, verdadera-
mente limpias: de palabra, corazón y
hechos.

EL QUE LA HACE…
CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Yo estaba muerto de hambre: como la
del hombre de las cavernas que es capaz
de devorar un dragón, de probar un caldo
de culebras o pimentar un metro cúbico
de hiedra. No había comido en trece
horas, desde las siete de la mañana, cuan-

do desayuné un licuado de manzana con
avena que, más que cubrir mi apetito, ter-
minó por destaparlo dos horas después. 

Salí temprano rumbo al centro y di las
vueltas obligadas de los miércoles: la
sesión de fotografías en el Museo
Nacional de Arte, el revelado de nega-
tivos en un negocio de la calle de
Donceles y la impresión de imágenes en
un changarrito de 16 de septiembre. Se
fue el día y ni oportunidad tuve de
echarme un taco. Tenía cita en un salón
de eventos, a las cinco de la tarde, en la
colonia San Rafael. Arribé a las ocho de
la noche. La música en vivo: salsa, se
escuchaba desde dos cuadras antes de lle-
gar. En la entrada, la anfitriona me
recibió y me condujo a una mesa circular
para doce personas, junto a la pista de
baile. Mi lugar era el único vacío en ese
momento. 

La gente ya cenaba. Me acomodé e
inmediatamente se acercó el mesero para
decirme: “Se acabaron los platillos,
señor, ya no hay nada de cenar, pero ten-
emos whiskey y ron; ¿qué le sirvo?” Y
efectivamente, alcancé a ver cómo, dos
mesas a lado, una mesera servía el último
plato entre los invitados: a un viejo calvo
cuyo rostro me pareció familiar. Yo me
quería comer a la mesera, al menos.
“Tráigame un whiskey”, le dije al hom-
bre con resignación, apretujando los
dientes.

Observé de lejos al viejo calvo: llamó
a la mesera. Algo le señalaba en su plato,
luego levantó el pollo con el tenedor y
movió el dedo índice de un lado a otro.
Ella alzó la vista buscando algo.
Encontró al mesero que atendía mi mesa
y lo llamó. El hombre se acercó y
escuchó atentamente. Luego le dijo algo
al viejo. El calvo soltó de un golpe su
servilleta sobre la mesa y con la mano
extendida, hacía gestos y ademanes
exagerados, señalando su plato. (Yo esta-
ba seguro de conocerlo, de haberlo visto
antes). Al tiempo, el mesero asentía con
la cabeza; finalmente, con firmeza, tomó
el plato y comenzó a caminar en direc-
ción a nuestra mesa. Rodeó medio arco
hasta que llegó a mi lugar. “¿Gustaría
probar el pollo en mole verde, el señor?”,

me preguntó. “¡Por supuesto!”, le
respondí inmediatamente. Entonces
colocó el platillo frente a mi persona y
me dijo: “En un momento le traigo
cubiertos”. Se alejó, rodeó la pista de
baile y de una mesita redonda junto a la
pared, trajo tenedor y cuchillo.

No diría que comencé a cenar gus-
toso, sino que literalmente tragué como
desaforado, sin leyes, casi sin masticar,
atragantándome la carnita de la pechu-
guita del pollito y levantando con el
cuchillito el molecito verde que estaba
sobre el plato para lamerlo con toda la
lengua, con el filo del cubierto rozando
mis papilas mientras saboreaba a ciento
veinte kilómetros por hora, transitando
por la carretera libre de cuota a las siete
de la mañana: sin tráfico que me detu-
viese. Para cuando el camarero regresó
con mi vaso de whiskey, el plato estaba
limpio como si ya lo hubiese lavado con
agua y jabón para trastes. El mesero se
fue con el plato a la cocina.

Momentos más tarde, el viejo calvo
hizo señas al aire. La mesera se acercó
para atenderlo. Ella le mostró su rostro
más serio y levantó la vista; luego, la
mano. No tardó en arribar un hombre de
traje que se plantó junto al viejo vertien-
do autoridad por toda su redondez.
Escuchó atentamente. Cuestionó a la
mesera y ella señaló a mi mesero, quien
venía hacia mí con otro vaso de whiskey.
El jefe se dejó venir con decisión. Lo vi
y me dije: “creo que esto ya valió…”. El
hombre de autoridad se detuvo a unos
metros de distancia y llamó al caballero
que me atendía. Pude ver que ambos
trataban de guardar la compostura, pero
escuché claramente... “¿Y el pollo del
señor?”, preguntó el jefe, señalando la
mesa del viejo calvo. “No lo quiso. Se
enojó y se lo di a este otro señor”,
respondió el mesero. Yo desvié la mira-
da, deseando que me tragara la tierra.
“Había que llevarlo a la cocina para que
le quitaran el mole y regresárselo al
caballero de allá”, mencionó discreta-
mente el encargado de meseros y contin-
uó: “En fin, el que la hace, la paga”, mur-
muró mientras regresaba con el calvo.

Mónica Lavín

A los pies del poeta. En
memoria de Héctor Carreto

La mecedora de la infancia



‘Y esta Cuaresma ¿qué haré?’
Es una pregunta que se plantean muchos

católicos que quisieran encontrar algo nuevo
para que su limosna, oración y abstinencia no
sean simples prácticas que se olvidan una
vez que llega la Semana Santa, sino les
hagan crecer espiritualmente.

La intención es buena, pero a veces se
quiere hacer tanto que resulta demasiado.

Decía san Francisco de Sales que no debe-
mos querer volar si somos aves de corral, que
hemos de conformarnos con aletear lo mejor
que podamos.

Así, en lugar de soñar con grandes haza-
ñas que están fuera de nuestro alcance, debe-
mos hacer bien lo pequeñito que sí está a
nuestro alcance. Recordemos que el Reino
de Dios comienza con algo tan pequeño
como un grano de mostaza (ver Lc 13, 18-
19).

Por ello, en lugar de querer sentirnos
heroicos herniándonos el alma con esfuerzos
sobrehumanos, qué tal si en esta Cuaresma
realizamos pequeños sacrificios que podrían
parecer insignificantes, pero que practicados
con perseverancia 40 días pueden volverse
buenos hábitos que no tengamos que aban-
donar cuando termine la Cuaresma, pues nos
ayudan a fortalecer nuestro dominio propio,
ser más conscientes de la presencia de Dios a
lo largo de nuestra jornada, y ejercer la mis-
ericordia.

He aquí dos sugerencias para cada una de
las prácticas cuaresmales:

Formas de practicar la abstinencia en
Cuaresma

Absténte de de dormir ‘otro ratito’ cuando
suena el despertador, levántate a la primera.

Absténte de servirte una segunda vez algo
que te encanta (y no se vale que la primera
vez te sirvas tanto que no te importe no
volverte a servir).

Formas de practicar la oración en
Cuaresma

1. Incorpora a tu jornada momentos de
oración, como el rezo del Ángelus a las
12pm y 6pm y la Coronilla de la Divina
Misericordia a las 3pm. Programa tu celular
para que suene una alarma a esa hora y cuan-
do ésta suene, deja lo que estés haciendo y
reza. No toma casi nada de tiempo: el
Ángelus un minuto y la Coronilla cinco min-
utos.

Ser capaz de interrumpir al instante algo
bueno, te va ‘entrenando’ para poder deten-
erte al instante antes de caer en algo malo,
afianza tu fuerza de voluntad para resistir al
pecado o para salir pronto de él si ya lo

cometiste.
Parece sencillo, pero si estás leyendo o

viendo un programa o película muy intere-
sante, cuesta trabajo tener que poner pausa
para rezar, sin embargo vale la pena hacerlo,
siempre que sea posible. Es también una
manera de honrar a María y a Jesús a lo largo
del día.

2. Asocia una jaculatoria (breve oración
de una frase, por ejemplo: ‘Jesús, confío en
Ti’) a algo que haces diario, como subir o
bajar una escalera, o pasar por cierto lugar,
entrar o salir. Acostúmbrate a repetirla mien-
tras realizas esa acción. Es una manera de
enriquecer con oración tus actividades cotid-
ianas. Y san Francisco de Sales decía que las
jaculatorias son como suspiros de amor hacia
Dios. Consideraba indispensable hacerlas
todos los días.

Formas de practicar la limosna en la
Cuaresma

Cada día regala algo que te gusta y aún te
sirve. Estamos llamados a amar al prójimo
como a nosotros mismos, y si a ti n te gus-
taría recibir sólo sobras, no te acostumbres
regalar sólo la ropa vieja, las cosas que ya no
quieres. Decía santa Teresa de Calcuta que
‘hay que dar hasta que duela.’

Di algo bueno de alguien que te cae mal o
haz algo bueno por esa persona sin que se dé
cuenta. De esa manera lo harás por amor a
Dios y no esperando gratitud o recompensa.

Son sólo algunas propuestas para darte
una idea de cómo pequeños gestos cotidianos
pueden hacer una diferencia. Recuerda que
Jesús contó una parábola en la que fue rec-
ompensado con mucho quien fue fiel en lo
poco (ver Mt 25, 21.23).
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR
Conocemos a personas que

hablan mucho y de todo, como si
fueran expertas en todos los
temas. No saben escuchar a los
demás, o menosprecian lo que
dicen, como si sólo ellas fueran
las únicas conocedoras de la
vida, de la historia, de la reali-
dad. Se hacen pedantes,
vanidosas, engreídas, y sus inter-
venciones llegan a ser molestas;
con el tiempo, no se les hace
caso y ya no se les toma en cuen-
ta. Mi mamá era de muy pocas
palabras, pero muy prudente,
discreta, humilde, muy sabia, a
pesar de que no había tenido
oportunidad de ir a la escuela,
pues no había en sus tiempos.

En todos los ámbitos hay per-
sonas muy hablantinas. En nues-
tra Iglesia, no faltamos quienes
hablamos demasiado y de todo;
nos constituimos en jueces de lo
que los demás dicen, como si
sólo nosotros tuviéramos toda la
verdad. Desde hace muchos
años, debe haber en todas las
diócesis y parroquias diversos
consejos: de pastoral, de
economía, de presbíteros, de
laicos, de religiosas, del
Seminario, etc., para que obispos
y párrocos escuchemos difer-
entes puntos de vista, antes de
tomar decisiones. Quizá algunos
no sabemos escuchar, y por ello
decidimos cosas que luego no
funcionan bien. Pero también
hay quienes, en esos consejos o
en asambleas, opinan siempre y
de todo, a veces incluso juzgan-
do y condenando a quienes pien-
san en forma diferente. Llega el
momento en que ya ni caso se les
hace, pues siempre salen con lo
mismo.

Tenemos gobernantes que se
consideran muy bien informados
y emiten juicios de todo, en un
tono burlón y ofensivo, sin con-
sultar o sin tomar en cuenta a sus
asesores y colaboradores. Todas
las mañanas hablan de todos los
asuntos con tal autosuficiencia
que se hacen repugnantes. No es
que tengan mala voluntad, pero
no siempre tienen toda la infor-
mación. Por ejemplo, en mi
pueblo, que sufre diariamente la
extorsión de grupos criminales,
con frecuencia pasan destaca-
mentos del ejército, de la guardia
nacional, de la policía estatal, y
parece que todo está en calma y
que no hay problemas. Así lo
informan a sus superiores,
quienes transmiten eso mismo a
las más altas autoridades. Con
esa información parcial que les
llega, a veces afirman que los
criminales tienen bases sociales
que los protegen y que están de
acuerdo con ellos. No es así. Lo
que pasa es que no viven entre
nosotros y nadie se atreve a
poner denuncias judiciales,
porque saben a lo que se expo-
nen. Y por esa deformación
sobre la realidad, los más altos
mandos afirman que el país está
en calma, que todos están con-
tentos y que vamos bien. Si
escucharan otras voces, y no sólo
a quienes están de su lado, serían
más humildes para reconocer
que hay muchas situaciones
deplorables en el país. Por eso, a
veces ya ni se quiere escuchar
sus declaraciones diarias,
aunque todavía hay quienes les
creen todo. ¡Cuidado con los
extremos! Muchas veces, lo que
informan es verdad; pero no
siempre tienen toda la razón,
sobre todo cuando ofenden a
quienes piensan y actúan en

forma distinta.

DISCERNIR
El Papa Francisco, en su

exhortación Amoris laetitia,
dice:

“El diálogo es una forma priv-
ilegiada e indispensable de vivir;
pero supone un largo y esforzado
aprendizaje. El modo de pregun-
tar, la forma de responder, el
tono utilizado, el momento y
muchos factores más, pueden
condicionar la comunicación.
Siempre es necesario desarrollar
algunas actitudes que hacen
posible el diálogo auténtico.

Darse tiempo, tiempo de cali-
dad, que consiste en escuchar
con paciencia y atención, hasta
que el otro haya expresado todo
lo que necesitaba. Esto requiere
la ascesis de no empezar a hablar
antes del momento adecuado. En
lugar de comenzar a dar opin-
iones o consejos, hay que asegu-
rarse de haber escuchado todo lo
que el otro necesita decir. Esto
implica hacer un silencio interior
para escuchar sin ruidos en el
corazón o en la mente: despo-
jarse de toda prisa, dejar a un
lado las propias necesidades y
urgencias, hacer espacio.

Muchas veces uno no necesita
una solución a sus problemas,
sino ser escuchado. Tiene que
sentir que se ha percibido su
pena, su desilusión, su miedo, su
ira, su esperanza, su sueño.

Desarrollar el hábito de dar
importancia real al otro. Se trata
de valorar su persona, de recono-
cer que tiene derecho a existir, a
pensar de manera autónoma y a
ser feliz. Nunca hay que restarle
importancia a lo que diga o
reclame, aunque sea necesario
expresar el propio punto de vista.
Todos tienen algo que aportar,
porque miran desde otro punto
de vista. Hay que tratar de pon-
erse en su lugar e interpretar el
fondo de su corazón.

Amplitud mental, para no
encerrarse con obsesión en unas
pocas ideas, y flexibilidad para
poder modificar o completar las
propias opiniones. La unidad a la
que hay que aspirar no es uni-
formidad, sino una unidad en la
diversidad, o una diversidad rec-
onciliada.

Los diferentes se encuentran,
se respetan y se valoran, pero
manteniendo diversos matices y
acentos que enriquecen el bien
común. Hace falta liberarse de la
obligación de ser iguales. Es
importante la capacidad de
expresar lo que uno siente sin
lastimar; utilizar un lenguaje y
un modo de hablar que pueda ser
más fácilmente aceptado o toler-
ado por el otro, aunque el con-
tenido sea exigente; plantear los
propios reclamos pero sin
descargar la ira como forma de
venganza, y evitar un lenguaje
moralizante que sólo busque
agredir, ironizar, culpar, herir.

Tener gestos de preocupación
por el otro y demostraciones de
afecto. El amor supera las peores
barreras. Es muy importante fun-
dar la propia seguridad en
opciones profundas, convic-
ciones o valores, y no en ganar
una discusión o en que nos den la
razón” (136-140).

ACTUAR
Tú y yo, ¿sabemos escuchar?

¿O somos de los que hablan de
todo y ofendemos a los demás?
Aprendamos el arte y la virtud
de escuchar, aunque no siempre
estemos de acuerdo; esperemos
el momento de dar nuestro punto
de vista, pero con respeto y
amor.

En el mucho hablar
se puede errar

O. Felipe Bacarreza

Pequeñas grandes prácticas cuaresmales
Alejandra Sosa

Nosotros mismos escuchamos

esta voz venida del cielo
El relato de la Transfiguración del Señor,

que se lee en la liturgia de la Palabra en este
Domingo II de Cuaresma, no tiene relación
de continuidad con el episodio de la perma-
nencia de Jesús durante cuarenta días en el
desierto, siendo tentado por Satanás, que
leíamos el domingo pasado. De hecho, en el
Evangelio de Marcos, estos relatos están
separados por ocho capítulos.

Tiene, sin embargo, clara continuidad con
otro episodio importante de ese Evangelio,
con el cual el evangelista lo vincula expresa-
mente con una precisa indicación de tiempo:
«Seis días después, toma Jesús consigo a
Pedro, Santiago y Juan y los lleva, a ellos
solos, aparte, a un monte alto. Y se transfig-
uró delante de ellos» (Mc 9,2). (Tenemos
aquí otro ejemplo de desprolijidad de quien
dividió el Evangelio en capítulos − Esteban
Langton en 1214−, porque hace comenzar
este capítulo IX con una sentencia de Jesús
con la que debió haber concluido el capítulo
anterior, de manera que esta indicación de
tiempo sea el comienzo del nuevo capítulo,
como atina en el Evangelio de Mateo −Mt
17,1−, en tanto que en el Evangelio de Lucas
queda en el interior del capítulo IX de ese
Evangelio: Lc 9,26).

¿Cuál es ese episodio anterior, ocurrido
seis días antes, con el cual el evangelista
vincula la Transfiguración? Seis días antes,
Jesús había preguntado a sus discípulos
quién decían los hombres que era Él y quién
decían ellos que era Él. A esa pregunta Pedro
había respondido en representación de los
Doce: «Tú eres el Cristo» (Mc 8,29).
Desgraciadamente, en ninguno de los tres
ciclos del Año Litúrgico tenemos ambos
episodios en continuidad −en domingo
seguidos−, a pesar de estar ambos episodios
vinculados en los tres Evangelios
Sinópticos. En efecto, el episodio de la
Transfiguración del Señor tiene su día pro-
pio el 6 de agosto y se lee también en este
Domingo II de Cuaresma, en tanto que la
Confesión de Pedro, dada su importancia, se
lee en los tres ciclos (Domingo 21A, 24B,
12C), pero nunca seguida de la
Transfiguración, con la cual es vinculada
expresamente por los tres evangelistas.

¿Por qué seis días y no otro número de
días? Es tal vez lo que se preguntó Lucas al
referir el episodio de la Transfiguración y,
no encontrando una explicación, acentúa la
continuidad, adoptando el número de días
que separan un domingo del siguiente, ocho:
«Sucedió que unos ocho días después de
estas palabras, tomó consigo a Pedro, Juan y
Santiago, y subió al monte a orar» (Lc 9,28).
En efecto, «ocho días», según el cómputo
habitual, es la sucesión del «Día del Señor».
Es probable que la comunidad cristiana,
cuando Lucas escribió su Evangelio, ya
tenía un plan de lecturas y en ese plan estos
episodios se leían en domingos seguidos.
Otro caso de lo mismo, pero esta vez
respetado por nuestros Leccionarios, lo ten-
emos Evangelio de Juan, en el relato de la
primera y segunda presentación de Jesús
resucitado en medio de la comunidad: «Al
atardecer de aquel día, el primero de la sem-
ana… Ocho días después, estaban de nuevo
sus discípulos dentro… (Jn 20,19.26).
Siguiendo esta indicación cronológica,
leemos ambos episodios en domingos segui-

dos, el Domingo de Resurrección y el
Domingo II de Pascua.

Seis días antes de la Transfiguración,
Pedro había confesado a Jesús declarando:
«Tú eres el Cristo». Jesús acepta esa
declaración como verdadera; pero modifica
su comprensión comenzando una enseñanza
nueva: «Comenzó a enseñarles que era nece-
sario que el Hijo del hombre sufriera mucho,
que sea rechazado… ser matado… Y les
hablaba sobre esto abiertamente…». ¿Cómo
no reconocer la identificación con el «Siervo
del Señor»? Sobre éste Isaías dice: «Por su
conocimiento justificará el Justo, mi Siervo,
a muchos y las culpas de ellos Él soportará.
Por eso, le daré su parte entre los grandes y
con poderosos repartirá despojos, ya que
indefenso se entregó a la muerte y con los
rebeldes fue contado, cuando Él llevó el
pecado de muchos, e intercedió por los
rebeldes» (Is 53,11b-12). Pero este Siervo
había sido presentado por Dios en estos tér-
minos: «He aquí mi Siervo a quien Yo
sostengo, mi elegido en quien se complace
mi alma» (Is 42,1). Jesús, anunciando repeti-
damente su pasión y muerte, se identifica
con ese Siervo.

Pero, seis días después del comienzo de
esa enseñanza, Jesús sube al monte con sus
más cercanos discípulos y −dice el
Evangelio de Marcos−, «fue transfigurado
delante de ellos». El sujeto de ese verbo
pasivo es Dios; Él lo muestra en esa «forma»
a los tres discípulos y, sobre todo, la voz
venida de la nube, que expresa la presencia
de Dios, declara: «Este es mi Hijo, el amado;
escuchenlo». Dios ya no lo llama «mi
Siervo», sino «mi Hijo». Es el Hijo de Dios,
uno con el Padre, Dios verdadero, quien
asumió la forma de Siervo para entregar su
vida por nosotros. Sabemos que el
Evangelio de Marcos es contemporáneo con
la Carta de San Pablo a los filipenses (se
ubica en el año 63 d.C.) y allí el apóstol cita
el himno cristológico ya compuesto y cierta-
mente a menudo recitado por los cristianos:
«Se despojo de su forma de Dios… y asum-

ió la forma de siervo, haciendose semejante
a los hombres y apareciendo como hombre,
se humilló a sí mismo, haciendose obediente
hasta la muerte y muerte de cruz…» (cf. Fil
2,6-8). En la Transfiguración (la palabra
griega es «metamorfosis», cambio de
«forma = morphé) Dios mostró a los dis-
cípulos, por un instante, la forma de Dios
que pertenece al Hijo como propia.

Ahora la voz del cielo puede agregar una
orden: «Escuchenlo». Es una declaración
divina de que, escuchando a Jesús,
escuchamos a Dios mismo. El tiempo de la
Cuaresma se nos ofrece como un tiempo de
gracia en que debemos detenernos a
escuchar la Palabra de Cristo. Hay que con-
siderar que en el griego bíblico «escuchar» y
«obedecer» se dicen con la misma palabra,
sobre todo, cuando se trata de la voz de
Dios. La primera orden que Jesús les dio,
acabada esa experiencia, es esta: «Les
ordenó que a nadie contasen lo que habían
visto hasta que el Hijo del hombre resucitara
de entre los muertos». Y ellos la escucharon:
«Ellos retuvieron el asunto (logos) para sí,
discutiendo entre sí qué era eso de “resucitar
de entre los muertos”». Y, cuando Jesús
resucitó y recibieron el don del Espíritu
Santo, ya entendieron lo que quería decir eso
y comenzaron a anunciar, a evangelizar. No
sólo encontramos el relato de la
Transfiguración, como hemos dicho, en los
tres Evangelios Sinópticos, sino también en
la segunda carta de Pedro: «Les hemos dado
a conocer el poder y la Venida de nuestro
Señor Jesucristo, no siguiendo fábulas inge-
niosas, sino después de haber visto con nue-
stros propios ojos su majestad. Porque
recibió de Dios Padre honor y gloria, cuando
la sublime Gloria le dirigió esta voz: “Este
es mi Hijo muy amado en quien me com-
plazco”. Nosotros mismos escuchamos esta
voz, venida del cielo, estando con Él en el
monte santo». (2Pet 1,16-18). Escuchemos
esa voz también nosotros. A nosotros se nos
dirige, sobre todo, cada domingo en la cele-
bración de la Eucaristía.


